
• ПЯТИЛЕТКА НА МАРШЕ

ДРУЖНО 
РАБОТАЕМ

Много хороших трудовых дел на счету молодежи Сверд
ловского жиркомбината Одной из лучших по праву считает
ся здесь комсомольская организация гидрорафичационного 
цеха. Большинство в цехе составляют молодые работницы- 

выпускницы Россошанского пищевого училища. Девушки 
работают на комбинате недавно, всего один год, одна
ко коллектив успешно справляется с производственными 
заданиями. Залог отличной работы — знания, полученные в

училище, а еще — настоящая! крепкая дружба, спаянность 
коллектива, товарищеская взаимопомощь в труде.

На снимке справа вы видите комсомолок Людми
лу Журавлеву и Валентину Дубинину. Обе. они активые об
щественницы, примерные работницы.

На верхнем снимке — рафинер Наталья Филонен- 
ко.

Л. БАРАНОВ.
Снимки автора.

taaBMaaBiriO КОМПАСУ СЪЕЗДА
В новом пятилетии по-прежнему значительное внимание отводится во

просам социально-политического и культурного развития советского об
щества. Об этом говорилось в Отчетном докладе ЦК КПСС XXIV съезду 
партии, это записано в Резолюции съезда. Действительно, в процессе 
коммунистического строительства, в условиях развертывания научно-техниче
ской революции произошли и происходят глубокие сдвиги в экономике 
и характере труда. Повышаются с каждым годом профессиональная подго
товка и мастерство рабочих, их образованность и культура, постепенно 
стираются различия между умственным и физическим трудбм.

Недавно наш корреспондент побывал на Северском трубном заводе и 
взял интервью на тему о социальном развитии рабочего коллектива у дирек
тора завода Игоря Михайловича УСАЧЕВА.

УСКОРИТЕЛЬ
ПРОГРЕССА

— Игорь Михайлович, рас
скажите о качественных изме
нениях рабочего коллектива 
вашего предприятия. В чем 
они наиболее ярко вырази
лись!

— По мере совершенство
вания производства, улучше
ния условий труда примене
ния современного оборудова
ния и механизмов заметнее и 
перемены. Взять хотя бы наш 
мартеновский цех, я уже не 
говорю о трубоэлектросвароч
ном, условия труда там те
перь совсем не те, что были 
пять лет назад. Легче работать 
стало. Новому человеку, мо
жет быть, это не заметить, 
просто не с чем сравнить, 
а вот мне, например, да и 
другим, проработавшим много 
лет на заводе, сразу бросают
ся в глаза значительные улуч
шения.

Посмотрите, какая сейчас в 
цехе столовая, бытовые поме
щения. Честное слово, в таком 
цехе легко работается. А это, 
в конечном итоге, дает повы
шение производительности 
труда.

Другая сторона дела: нам 
уже все чаще приходится 
сталкиваться с таким явлени
ем, как отмирание отдельных 
профессий. Да и оставшиеся 
нас не всегда устраивают. Ча
сто бывает так, что вспомо
гательные специальности ста
новятся основными и наоборот. 
Например, слесарь-электрик. 
Относится он к вспомогатель
ным рабочим. А какой же он 
теперь вспомогательный, если 
имеет дело с наладкой и ре
гулировкой современного 
электронного оборудования в 

По поводу двух комсомольских собраний

«ОГДА секретарь комсомольской 
организации механического це

ха № 14 Галина Шайморданова пред
ложила собранию пересмотреть лич
ные обязательства, ребята зашумели. 
Конечно, никто из них не был против 
того, чтобы ежедневно выполнять нор
му на 110 процентов. Но Галина пред
ложила такое...

В этом цехе Высокогорского меха
нического завода 80 процентов комсо
мольцев-рабочих имеют среднее обра
зование. А. Шайморданова настаива
ла на том, чтобы в обязательства 
включили такой пункт: «Всем комсо
мольцам цеха иметь к концу пятилет
ки среднее образование».

— Я думаю, — говорила Гали
на,—что все со мной согласятся. Ведь 
на XXIV съезде КПСС было принято 
решение о всеобщем среднем образо
вании. И нам отставать никак нельзя.

— Ну, а если у кого желания 
нет? — бросили реплику с галерки.— 
Нам, к примеру, восьми классов 
пока хватает. Станки несложные, де
тали обрабатываем по операциям одни 
и те же годами. Специальных-то зна
ний немного требуется...

Слова попросила групкомсорг од
ной из смен Таня Алешина.

— Ребята, вы все знаете, что я ра
ботаю контролером ОТК. Наверное, 
поэтому мне лучше видны промахи 
токарей. Недавно мы провели такое 
исследование. У молодых рабочих, не 
имеющих среднего образования, брак 
выше чуть ли не в два раза, чем у их 
сверстников, закончивших среднюю 
школу. А мы сегодня приняли обяза
тельства снизить потери от брака на 
40 процентов. Вот и выходит, что по
вышение образовательного уровня — 
не личное дело каждого.

Ребята на галерке молчали. Да и 
сказали, наверное, эти слова только 
потому, что собрание затянулось, 
обсудили уже многие вопросы, а 
конца ему не было видно.

Комсомольская организация в меха
ническом цехе большая — 170 чело
век. Выросла она буквально на гла
вах. Еще в октябре прошлого года в

ПРАВО НА КРИТИКУ
механическом было 40 членов 
ВЛКСМ. Но, что самое главное, за 
этот период значительно поднялась 
среди молодых рабочих производи
тельность труда. Секрета в этом ника
кого нет. Учеба теоретическая и прак
тическая, повышение квалификации и 
сдача комсомольцами технико-эконо
мического экзамена способствовали 
лучшей организации труда, а, значит, 
и росту показателей. Члены комсо
мольского бюро цеха и групкомсорги 
смен постоянно направляли и контро
лировали учебу молодых рабочих. Они 
смело и прямо говорили руководите
лям цеха о малейших недостатках в 
организации труда. Вот эта принципи
альность и определила успехи комсо
мольской организации.

Знакомясь с работой комсомоль
ской организации механического це
ха, я все время отмечал, что акти
висты не чурались «черновой» ра
боты. одинаково вдумчиво обсуждали 
вопросы повышения производитель

ности труда и организации воскрес
ника по уборке территории. В этих 
обсуждениях чувствовалась хозяй
ская заинтересованность. сметли
вость, смелость. И невольно возни
кал вопрос.

В чем она, смелость комсомольско
го активиста? Очевидно, в каждом 
коллективе по-своему ответят на этот 
вопрос. Здесь же, в механическом; все 
определяется чувством ответственно
сти за дела бригады, смены, цеха, хо
зяйской рачительностью. А когда хо
зяин видит, что можно сделать боль
ше и лучше, он так и поступает. С 
разумной организации соревнования 
среди комсомольских групп, с твор
ческой сметливости одного человека, 
которого потом поддержали товари
щи, началось . общее соревнование 
среди молодых рабочих цеха. При
чем всю работу по его организации и

подведению итогов проводили в ком
сомольских группах. Так решили по
тому, что в небольшом коллективе 
все на виду, здесь лучше знают де
ловые качества каждого. На собра
нии группы комсомольцы обсужда
ют кандидатов на звание «Лучший 
молодой рабочий своей профессии».

На большинстве машиностроитель
ных заводов, как и на Высокогорском 
механическом, в цехах одна операция 
продолжает другую. Все идет по пото
ку — от черновой заготовки до слож
нейшей детали, как звенья одной це
пи. Не справились на одном участке с 
выполнением сменного задания, изго
товили на другом бракованные дета
ли—значит, коллектив выдаст меньше 
продукции. Чтобы не прерывались 
звенья рабочей цепи, каждый должен 
обладать чувством личной ответствен
ности перед коллективом.

Вот об этом и шла речь на комсо
мольском собрании в механическом 
цехе. Молодые токари Валентина Со
ловьева, Валентина Салмина, Людми
ла Маншева говорили, что нередко 
простои бывают из-за несобранности, 
невнимательности к своему труду. 
Как показал анализ, половина их на 
совести рабочих. Но бывают задерж
ки и по вине руководителей. Людмила 
Маншева сказала на собрании началь
нику цеха: «Я, знаете, сегодня как 
сердита! Заготовки целый час ждала. 
Не таскать же их на руках через весь 
цех...»

И начальнику цеха пришлась по ду
ше такая постановка вопроса. Упрек 
в его адрес был справедливым. Но за 
ним стояло нечто больше: право ра
бочего на такие слова. А у Людмилы 
оно есть. Она одна из первых выпол
нила обязательства в честь XXIV съе
зда КПСС, сейчас приняла повышен
ные. А ведь работает в цехе не так 
давно.

— Мне сейчас по душе эта фраза 
молодой работницы,—говорил потом 
начальник цеха. — Не каждый мо
лодой человек может поставить в 
упрек руководителю его промахи.

Этот случай мне пришел на память, 
когда мы разговорились с секретарем 
комсомольской организации соседнего 
механического цеха № 10 Юрием 
Акимкиным. 6 мая у них проходило 
комсомольское собрание. Нормиров
щик цеха Татьяна Лазуткина привела 
в своем выступлении такой пример. 
Три молодые работницы цеха за ме
сяц испортили более ста заготовок — 
детали, сделанные их руками, пошли 
в брак. А рядом работает целая моло
дежная бригада — 20 человек. В 
этом коллективе процент брака со
ставляет десятые доли процента. В 
чем причина? Ведь работают люди на 
одинаковых станках, в равных усло
виях.

— Решили мы проверить их теоре
тические знания, — говорил Юрий.— 
Оказалось, что они не знают даже 
устройство станка. Но от учебы отка
зывались, все говорили, что очень за
няты. Вот здесь-то, как нигде, нужна 
смелость и честность рабочего. В жиз
ни надо считаться не только со своим 
«хочу», нои с интересами коллектива. 
Сознательный молодой рабочий суме
ет сделать правильный выбор. Пони
мание долга — вот основа его поступ
ка. Тем девчатам, конечно, пришлось 
покраснеть перед товарищами. Токарь 
Николай Елюшкин, помню, так сказал 
в своем выступлении: «Обм.анывали-то 
вы, девчата, себя. Каждый из нас за
интересован работать экономичней. 
Ведь средства, отчисленные, в фонд 
предприятия, поступают в' распоряже
ние коллектива. Для цде, ' комсомоль
цев, из этого фонда выделяют ' нема
лую сумму, а у вас брак,..»

П. ВАСИЛЬЕВ.

трубоэлектросварочном цехе!
Понятно, что новая техни

ка требует более квалифици
рованного обслуживания, а вы
сокая квалификация, в свою 
очередь, требует более широ
кого образования. По данным 
социологических исследований, 
средний образовательный уро
вень рабочих на заводе из
менился так: в 1966 году — 
6,9 класса, в 1970 — 8,1. Сре
ди молодых рабочих средний 
уровень равняется 9,2 класса. 
Многие учатся в техникуме и 
вузах. Так, только в этом году 
в вузах учатся 100 человек. 
И мы заинтересованы, чтобы 
наши рабочие учились. Посы
лаем в вузы своих стипендиа
тов, создаем все условия для 
учебы. *

— Наверное и сами рабо
чие стремятся повысить об
разование!

— Да, конечно. Повышение 
квалификационного разряда 
производится только при ус
ловии, если человек, не имею
щий среднего образования, 
учится. Или такой пример, 
железнодорожный, цех перехо
дит на тепловозную тягу. Кого 
сажать машинистами? Конечно 
же, более грамотных. Раньше 
основная задача помощника 
машиниста была такая: котел 
топить по принципу <<бери 
больше, кидай дальше». Те
перь функции совсем иные.

Словом, меняются условия 
производства, характер тру
да, образовательный уровень, 
и происходит своеобразное 
стирание граней между фи
зическим и умственным тру
дом, между рабочим и инже
нером. Правда, процесс этот 
длителен, в нем еще много 

нерешенных вопросов, ио он 
неизбежен.

— На вашем заводе хорошо 
поставлено экономическое 
воспитание. Вот и на новую 
пятилетку составлен план ме. 
роприятий по дальнейшему 
улучшению пропаганды эконо
мических знаний Что он из се
бя представляет!

— Да, на заводе сложилась 
определенная система обуче
ния вопросам экономики. На
правления такие — начальное 
звено изучает «Основы эко
номических знаний», среднее 
звено — «Политическую эко
номию». Помимо этого, во всех 
звеньях прошли специальные 
занятия на тему «Современ
ная научно-техническая рево
люция и экономическая поли
тика партии». Что интересно, 
из года в год количество слу
шателей увеличивается. На за
воде ширится движение под 
девизом «Больше продукции— 
меньше затрат». Такие поня
тия, как прибыль, рентабель
ность, хозрасчет, стали близки 
и понятны всем. За минувшее 
пятилетие производительность 
труда возросла у нас на 46 
процентов, а зарплата на 23. 
Раньше средняя заработная 
плата равнялась 131 рублю, 
теперь же она поднялась до 
156 рублей. Все это прямо 
связано с экономическим вос
питанием. Ведь именно благо
даря ему появилась возмож
ность более рационально на
правлять усилия цехов на ре
шение основных задач, от ко
торых зависит успех всего за
вода и каждого труженика.

Молодым рабочим, занимаю
щимся в высшем звене ком
сомольского политпросвеще

ния, мы рекомендовали при
мерные планы по таким темам: 
«Экономическая политика 
КПСС на современном этапе 
и борьба за ее осуществле
ние». «Молодежь и общест
венный прогресс», «Научные 
основы управления производ
ством в период строительства 
коммунизма». Ежегодно мы 
охватываем различными фор
мами экономической учебы 
свыше 3000 человек.

Как правило, грамотный ра
бочий политически активен, ин
тересы предприятия восприни
мает, как свои собственные. 
В этом же мартеновском цехе, 
о котором я уже говорил, вы
ходит ежедневная стенная га
зета. Иногда на ее страницах 
появляются критические замет
ки, имеющие большой резо
нанс. В выпуске газеты при
нимают участие все рабочие, 
один только актив газеты на
считывает свыше 150 чело
век.

— Игорь Михайлович, кроме 
названных вами проблем и 
вопросов, есть, наверное, и 
такие, что не прямо, а кос
венно влияют на развитие об. 
щественного производства!

— Разумеется. В плане со
циального развития предприя
тия один из основных вопро
сов, который нам предстоит 
решить в самое ближайшее 
время, — это жилье. Его еще 
не хватает, хотя в минувшей 
пятилетке мы его построи
ли достаточно много. Пересе
лили весь «частный сектор» 
в благоустроенные дома, лик
видировали последние бараки. 
Всего их было у нас около 
50. Нет в поселке Проб
лемы детских садов. Дело да
же обстоит таким образом: 
старые детсады закрываем, 
строим новые, более приспо
собленные для детей помеще
ния. Достаточно у нас теперь 
столовых, кулинарных магази
нов, есть комбинат бытового 
обслуживания. Школу построи
ли на 1200 мест. И вот еще 
одну строим на 1320 мест.

Что это нам дает? Рабочие 
больше имеют свободно, о вре
мени, активно отдыхают, боль
ше учатся. Зависимость самая 
простая: чем выше уровень 
образования, тем более вы
сокие требования рабочий 
предъявляет своему труду, тем 
более активно он участвует в 
его преобразовании. Это свое
образный ускоритель про
гресса.

Проблем, повторяю, много, 
затронута в нашем разгово
ре лишь часть их. Решаем мы 
их все комплексно, не отры
вая, например, развитие за
вода от развития поселка, лич
ность одного рабочего от кол
лектива.

НОВОСТИ
ВСТРЕЧА 
СПЕЦИАЛИСТОВ

В ЭТОТ ВЕЧЕР ХОЗЯЕ
ВАМИ КУШВИНСКОГО 
ДВОРЦА КУЛЬТУРЫ ГОР
НЯКОВ БЫЛИ МОЛОДЫЕ 
СПЕЦИАЛИСТЫ ГОРОДА.

Инженеры, техники, учи
теля, врачи собрались на 
традиционную ежегодную 
встречу, чтобы поговорить о 
том. как они определились в 
своих новых коллективах, 
как занимаются обществен
ными делами, поделиться 
впечатлениями о своих 
творческих удачах и планах 
на новое пятилетие.

Вечер закончился веселым 
аукционом.

О. КОВАЛЕНКО.

ИДЕТ
КОНКУРС

На Уралвагонзаводе идет 
смотр-конкурс на «Лучшую 
комсомольскую организацию 
по изобретательству и ра
ционализации».

Пятнадцати победителям 
присвоят звание «Лучший 
молодой рационализатор».

Такое решение приняли 
заводской совет ВОИР и 
БРИЗ совместно с заводским 
комитетом ВЛКСМ. Органи
зациям, завоевавшим пер
вые места, вручаются гра
мота заводского комитета 
ВЛКСМ и денежные премии.

В. БЕЛИН.

СОБРАЛИ 
ИЗ
МЕТАЛЛОЛОМА

Уралмашзавод готовит де
тали для шагающего гиганта, 
а впереди новая, более от
ветственная задача — сде
лать экскаватор с объемом 
ковша 100 кубометров. Вес 
одной детали такого исполи
на несколько десятков тонн. 
Перевозка подобных отливок 
из цеха в цех сопряжена с 
трудностью. Для таких заго
товок нужны специальные 
платформы. Уралмашевцы 
делают их из списанных на 
металлолом паровозов.

Коллектив участка ремон
та вагонов цеха железнодо
рожного транспорта собрал 
еще одну такую тяжеловес
ную платформу из металло
лома. Она может принять на 
борт стотонную отливку.

А. ЧУРКИН.

!
• ГОТОВИМСЯ К ВЫБОРАМ

НА ОБЩИХ СОБРАНИЯХ 
ТРУДЯЩИХСЯ ОБЛАСТИ ПРО
ДОЛЖАЕТСЯ ВЫДВИЖЕНИЕ 
КАНДИДАТОВ В ДЕПУТАТЫ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА
РСФСР.
• НИЖНИЙ ТАГИЛ. Много

тысячный коллектив металлур
гического комбината им. В. И. 
Ленина на своем предвыбор
ном общем собрании поста
новил выдвинуть кандидатами 
в депутаты Верховного Совета 
.РСФСР по Тагилстроевскому 
избирательному округу № 668 
члена Политбюро ЦК КПСС, 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Леонида Ильича Брежне
ва, члена Политбюро ЦК КПСС, 
Председателя Совета Минист
ров СССР Алексея Николае
вича Косыгина и первого сек
ретаря Нижнетагильского гор
кома партии Дмитрия Петрови
ча Клочкова.

АМЕРИКАНСКИЕ УЛЬТРА ВОЗРОЖДАЮТ ПСИХОЗ 
МАККАРТИЗМА • А. САДАТ: «МЫ НЕ УСТУПИМ И 
ПЯДИ НАШЕЙ ТЕРРИТОРИИ» • «ГРАЖДАНЕ ВТО
РОГО СОРТА» • ПОТВОРСТВО ИЗРАИЛЬСКИМ ЭК
СТРЕМИСТАМ

ВЫСТУПЛЕНИЕ
ПРЕЗИДЕНТА ОАР

КАИР. Президент ОАР 
Анвар Садат выступил пе
ред парламентской фракцией 
Арабского Социалистического 
союза в Национальном собра
нии ОАР. Он заявил, что не
давние переговоры в Каире с 
Государственным секретарем 
США Рождерсом и его по
мощником Сиско «характери
зовались полной откровен
ностью и тем, что мы настаи
вали на нашей первоначаль
ной позиции, от которой нас 
никто не может заставить от
ступить».

Касаясь далее египетской 
инициативы в отношении от
крытия Суэцкого канала, 
президент отметил, что ОАР 
заинтересована в постоянном 
продвижении вперед в деле 
решения ближневосточной 
проблемы. «Мы, — сказал 
Анвар Садат, — будем про
должать идти вперед к реше
нию этой проблемы в рамках 
египетской инициативы, от 
условий которой мы никогда 
не отступим, то есть мы не 
уступим н пяди нашей терри
тории и не будем устраивать 
торгов за счет прав палестин
ского народа».

АНТИКОММУНИСТИЧЕСКИЙ 
ПСИХОЗ

ВАШИНГТОН. Американские 
ультра стремятся возродить в 
стране психоз маккартизма, что 
позволило бы начать в широ
ких масштабах политические 
репрессии против всех несо
гласных с политикой правитель
ства.

Недавняя полицейская рас
права над мирной антивоенной 
демонстрацией в Вашингтоне 
используется для широкого на
ступления на антивоенные орга
низации в США. Об этом сви
детельствует, в частности, акти
визация комиссии палаты пред
ставителей по вопросам внут
ренней безопасности.

Как стало известно, предста
вители этой комиссии рыскали 
по столичным тюрьмам и дру
гим местам заточения участ
ников антивоенной демонстра
ции и допрашивали сотни аре
стованных. относительно дея
тельности таких организаций, 
как «Национальная коалиция 
борцов за мир» и «Народная

ДОСТОЙНЫЕ
ПРЕДСТАВИТЕЛИ НАРОДА

Собрание единодушно реши
ло просить Л. И. Брежнева, 
А. Н. Косыгина и Д. П. Клоч
кова дать согласие баллотиро
ваться по Тагилстроевскому 
избирательному округу.

ф АЛАПАЕВСК. Предвыбор
ное собрание состоялось на 
станкостроительном заводе. 
Участники собрания единодуш
но выдвинули кандидатами в 
депутаты Верховного Совета 
РСФСР по Алапаевскому изби
рательному округу № 648 чле
на Политбюро ЦК КПСС, Гене
рального секретаря ЦК КПСС 
Леонида Ильича Брежнева, 
члена Политбюро ЦК КПСС, 
Председателя Президиума Вер
ховного Совета СССР Николая 
Викторовича Подгорного и 
главного врача Алапаевского 
лечебного объединения Ма
рию Андреевну Галактионову.

коалиция в защиту мира и 
справедливости». Из слов пред
седателя этой комиссии Икорда 
явствует, что допросы имели 
целью «доказать» связи руко
водителей этих антивоенных 
организаций с коммунистами и 
использовать их для преследо
вания этих организаций.

ПОМОЩЬ РАСИСТАМ
НЬЮ-ЙОРК. Тесное военное и 

политическое сотрудничество 
существует между южноафри
канскими расистами и израиль
скими экстремистами. Об этом 
свидетельствуют факты в рас
пространенной в ООН записке 
специального комитета ООН по 
политике апартеида правитель
ства ЮАР, касающейся соблю
дения эмбарго на поставку 
оружия ЮАР. Так, в последнее 
время ЮАР производит сконст
руированный в Израиле авто
мат типа «УЗИ». Лицензия на 
его производство была получе
на южноафриканскими раси
стами при посредничестве 
Бельгии. После того, как изра
ильтяне заполучили чертежи 
авиадвигателя к французскому 
истребителю «Мираж» через 
свою агентуру в Швейцарии, 
они улучшили его и предоста
вили чертежи ЮАР. В ходе 
июньской войны 1967 года юж
ноафриканская военная миссия 
прибыла в Израиль для изуче
ния тактики, примененной из
раильскими экстремистами, 
указывается в записке.

ПОРОКИ СИСТЕМЫ
ВАШИНГТОН. Правительст

во не прилагает активных уси
лий для борьбы с расовой дис
криминацией в Соединенных 
Штатах. К такому выводу при
шла комиссия по гражданским 
правам, опубликовавшая ре
зультаты очередного расследо
вания в этой области.

В докладе комиссии подчер
кивается, что негры и предста
вители других национальных 
меньшинств остаются с граж
данами второго сорта» совре
менной Америки, подвергаясь 
дискриминации при устройстве 
на работу, при поисках 
жилья и др.

Национальные меньшинства, 
указывается в докладе, по- 
прежнему мало представлены 
на всех постах в правительст
венных учреждениях. Жертва
ми. дискриминации при этом 
оказываются негритянское на

ф КАЧКАНАР. Рабочие, ин
женерно-технические работни
ки и служащие горно-обогати
тельного комбината им. Я. М. 
Свердлова на общем предвы
борном собрании единодушно 
решили выдвинуть кандидата
ми в депутаты Верховного Со
вета РСФСР члена Политбюро 
ЦК КПСС, Генерального секре
таря ЦК КПСС Леонида Ильича 
Брежнева, члена Политбюро 
ЦК КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Николая Викторовича 
Подгорного и машиниста бу
рового станка Геннадия Иг
натьевича Девятерикова.

Решено: просить Л. И. Бреж
нева, Н. В. Подгорного, Г. И. 
Девятерикова дать согласие 
баллотироваться кандидатами 
в депутаты Верховного Совета 
РСФСР по Нижнетуринскому 
избирательному округу № 661.

селение и выходцы из стран 
Латинской Америки. Министер
ство жилищного строительства 
и городского развития по сути 
дела отступило от провозгла
шенного им в августе 1970 года 
намерения обеспечивать жиль
ем семей с низким доходом, а 
также негров и выходцев из 
стран Латинской Америки.

В результате, подчеркивает
ся в докладе комиссии, «мно
гие люди потеряли веру в то, 
что правительство хочет или 
способно выполнить свои обя
зательства, вытекающие из кон
ституции или билля о правах».

«САМОЕ БОЛЬШОЕ
ФИНАНСОВОЕ
ПОТРЯСЕНИЕ...»

РИМ. «Самое большое 
финансовое потрясение пос
ле войны», — так характери
зует итальянская печать 
кризис, переживаемый капи
талистической валютной си
стемой. Хотя официальный 
курс итальянской лиры оста
ется рока неизменным, 
крупнейшие в стране Рим
ская и Миланская биржи 
фактически свели на нет свои 
операции, поскольку держа
тели акций стремятся пере
ждать бурю, охватившую 
страны Западной Европы. "

ПРОТИВОРЕЧИЯ
ОСТАЮТСЯ

БРЮССЕЛЬ. Франция отка
зывается принимать участие в 
подготовке создания экономи
ческого и валютного союза 
«шестерки» до тех пор, пока 
ряд стран этой группировки 
будет сохранять свободно ко
леблющийся обменный курс их 
валют, заявил здесь министр 
экономики и финансов Фран
ции Жискар Дэстэн. Это заяв
ление выражает реакцию 
Франции на решение ФРГ и 
Голландии сразу же после экст
ренного совещания минист
ров «шестерки», посвященно
го валютному кризису, ввести 
свободно колеблющийся курс 
своих валют-

(ТАСС)
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ПЯТИЛЕТКА4 
НА МАРШЕ

ШАГАЕТ...
ДРОБИЛЬНАЯ 
ФАБРИКА

ЛЕНИНГРАД. На 
ижорском заводе им. 
А. А. Жданова закон
чили сборку опытно
го образца новой горной 
машины — самоходного 
дробильного агрегата.

В карьер скоро спустит
ся могучая машина: ее 
вес — 400 тонн, а высо
та — с трехэтажный дом.

Новый горный агрегат 
изготовлен по заказу 
свердловчан.

Сообщение из Ленинграда 
комментирует начальник 
производственного отдела 
треста «Уралруда» Н. Д. 
Дацковский:

•— В карьере по добы
че флюсовых известняков 
неподалеку от города 
Миасса мы испытываем 
новую, так называемую 
циклично-поточную техно
логию добычи: экскавато
ры грузят породу не в же
лезнодорожные думпкары 
или в самосвалы, а пода
ют в бункер дробильного 
агрегата, того самого, что 
изготовили ленинградцы. 
От дробильного агрегата 
порода подается конвейе
рами на борт карьера, где 
уже действует обогати
тельная фабрика.

Выгода от этой маши
ны огромная: она исклю
чает какой бы то ни было 
транспорт в карьере (теп
ловозы, электровозы, ав
томобили) и необходи
мость строительства дро
бильной фабрики. Огром
ные глыбы породы диа
метром до метра самоход
ный дробильный агрегат 
(СДА-1000) раскрошива- 
ет, как сухарь, и подает 
на транспортер в измель
ченном виде.

Сейчас в карьере смон
тировано почти все из за
думанной технологической 
линии, ждем только при
бытия самоходного агре
гата.

В начавшейся пятилет
ке мы думаем внедрять 
такой принцип тран
спортировки породы на 
других карьерах, напри
мер, в Качканаре. Только 
дробильный агрегат там 
будет несколько иной.

НОВЫЕ АДРЕСА
На Уральском турбомотор- 

ном заводе заканчивается 
отгрузка паровых турбин 
для предприятий Поволжья. 
«Сотка» пойдет в город 
Тольятти на Волжский ав
томобильный завод, а ПР-25 
будет работать на Камышин
ской ТЭЦ. Подходит к кон
цу отгрузка уникальной 
теплофикационной турбины 
Т-250 для Москвы.

Несколькими днями рань
ше на газопровод Бухара — 
Урал отправлена очеред
ная газовая турбина.

В. БОЯРКИН.

В общем считается, что ну
жен. По крайней мере, вряд 
ли человек компетентный бу
дет принципиально спорить по 
этому вопросу и доказывать, 
что «Комсомольский прожек
тор» в вузе — вещь вовсе не 
пригодная.

Это — что касается принци
пиальной позиции. Но она ока
зывается построенной на пе
ске, если мы пойдем к тому 
же компетентному человеку и 
попытаемся узнать поконкрет
нее — а зачем нужен «КП» в 
вузе, в каких формах должна 
его работа протекать. Тут мо
жет выясниться, что вроде бы 
и некуда прожектористам свои 
силы приложить.

Скажем, возникла идея «КП» 
в Уральском госуниверситете. 
На отчетно-выборной ком
сомольской конференции вы
ступил председатель учкома 
философского факультета и 
сказал, что надо лучше контро
лировать посещаемость и во
обще всю учебную работу и 
в этом может помочь «Про
жектор», если такой «Прожек
тор» создать.

Все были «за». А дальше? 
Нужно искать формы работы. 
Может быть, основной задачей 
«КП» должен быть контроль 
за посещаемостью, рейды в 
общежитиях? Но ведь это вхо
дит в функции учебной комис
сии. Может быть, он станет кон
тролировать комсомольскую 
дисциплину? Но ведь это вхо
дит в функции комсомольских 
бюро. И, кроме того, как ор
ганизовать «КП» — создать ка
кой-то отряд при комитете 
типа рейдовой бригады? Будет 
ли тогда для всего этого нема
лого числа комсомольцев до
статочно работы?

Потом выяснилось, что су
ществует еще одна «органи
зация», которая отнимает у 
«КП» «место под солнцем».

НУЖЕН ЛИ ВУЗУ „КП?
Кафедра и аудитория • Рейд в общежития • Студент — преподава

тель—учебный график* «Прожекторист — контролер учебной работы 
• Анкета дает ответ на вопросы
Это — редколлегии вузовских 
газет.

— Есть ли в вузах города 
«КП»? — спросил я у заведую
щего студенческим отделом 
Свердловского горкома
ВЛКСМ В. Ефремова.

— В чистом виде такой фор
мы нет, — ответил он. — Есть 
«Бокс», стенные сатирические 
газеты в УПИ, в университете, 
в горном институте, во многих 
других вузах.

Теперь, в поисках решения, 
обратимся к местному опыту. 
Он пока невелик, но все-таки 
существует — в Свердловском 
медицинском институте.

Есть представитель «КП» в 
комитете, есть представители в 
факультетских бюро, которые 
сами создают вокруг себя ак
тив из семи-восьми человек. 
Такова пока что скромная си
стема. Нет четкого распреде
ления обязанностей, разделе
ния на секции, а отсюда сно
ва неясности практического 
свойства: чем должен зани
маться «КП» конкретно? Пока 
в общем-то все занимаются 
всем. Проводят рейды по по
сещаемости, будят по утрам в 
общежитии чрезмерно сонли
вых. Созместно с учебной 
комиссией анализируют итоги 
сессии и вывешивают эти ито
ги. Информируют в выпусках 
своих бюллетеней о решениях

комитета, субботниках и т. п. 
Собираются участвовать в 
шефстве студентов санитарно- 
гигиенического факультета над 
больницами. Даже выступают 
в многотиражке с критическим 
анализом концертов художе
ственной самодеятельности. 
Выяснили в результате рейда, 
что общежитие требует ремон
та, обратились к администра
ции с просьбой принять меры, 
и ремонт начался.

Специфика «КП» вообще со
стоит в том, что он организу
ет контроль и вносит предло
жения по использованию ре
зервов, повышению произво
дительности труда.

Мы видели, как ищут и не 
могут найти особую сферу 
для него в вузе, а такой осо
бой сферы нет. «КП» не дол
жен «подменять» ни учком, ни 
комитет — пусть он будет ин
струментом в их руках, полу
чает от них задания и на этой 
основе строит свой план.

Теперь — о задачах.
Прямо нужно сказать, что 

иногда студентов не устраива
ет качество лекций. Но есть 
граница, через которую 
студентам путь заказан. Пре
подаватели могут критико
вать друг друга, но до 
сведения студентов содержа
ние этой критики доводить не

рекомендуется. Что происхо
дит на заседаниях кафедр, на 
ученых советах? Почему сме
нился декан или снят с работы 
доцент? Далеко не всегда это 
становится достоянием гласно
сти. »

Считают, что граница необ
ходима, чтобы сохранить пре
подавательский авторитет. Но 
как раз этот авторитет и под
рывается, часто незаслуженно, 
и подрывают его слухи и раз
говоры «в кулуарах» — вещь 
неизбежная при таком поло
жении дел. Студенты могут 
быть недовольны многим в 
преподавании тех или иных 
дисциплин, но на своих собра
ниях об этом говорят 
очень мало — отсюда иног
да возникает у них ложное 
мнение, что они вообще не 
имеют права этого делать.

А это право они имеют.
Кое-где, кстати, уже и осу

ществляют его, например, в 
том же медицинском инсти
туте. На третьем курсе леч- 
фака учебная комиссия «за
пустила» своеобразную анке
ту. Студентам предлагалось 
ответить, какие лекции они 
посещают лучше, какие хуже, 
а если плохо посещают, то 
почему? Чем ие нравятся лек
ции того или иного препода
вателя? Как можно их улуч

шить? Конспектов каких лекций 
достаточно для подготовки к 
экзамену, каких недостаточно?

И не получилось никакого 
скандала, никакого «подрыва 
авторитета». Наоборот. Для 
некоторых преподавателей ре
зультаты анкетирования были 
своеобразным поощрением: 
они получили высокую оценку 
своей работы. Другим при
шлось сделать выводы иного 
плана: говорят, одного из 
преподавателей стали чаще 
видеть в библиотеке.

И все-таки сейчас в медин
ституте собираются расширять 
анкетирование до общевузов
ских масштабов. Принесет ли 
оно должный результат? 
Только в том случае, если 
контроль станет регулярным, 
получит широкую гласность, 
не ограничится анализом 
преподавания, а охватит всю 
учебную работу: деятельность 
кафедр и деканатов, учебные 
планы и графики В лекциях 
разных преподавателей порою 
дублируется одно и то же — 
а если весь этот «дубляж» за
фиксировать и представить на 
ученый совет? Учебные планы 
иногда составлены неравномер
но: в одном семестре — пере
грузка студентов, в другом 
— недогрузка. Или есть воз
можность ввести новый спец
курс, который был бы очень

интересен студентам. Или пе
ределать расписание на неде
лю. И вообще что хотели бы 
студенты получить от вуза, в 
дополнение к основным лек
циям?

Вот целый комплекс вопро
сов. В него надо включить, 
разумеется, и контрол» за по
сещаемостью сдачей внеау
диторного чтения, за тем, как 
проходят семинары, и т. п. 
Всем этим должна заниматься 
учебная комиссия. Но такой 
туго затянутый узел она не 
сможет развязать, если не бу
дет иметь в своих руках инст
румент «КП» который зани
мался бы повседневным, тща
тельным, доходящим до мело
чей контролем. Представите
ли «КП» должны войти в со
став учебных комиссий.

Много ли студентов, которые 
знают, какими правовыми по
ложениями регулируется ву
зовская жизнь? Иногда откры
вает студент зачетную книж
ку и видит: черным по белому 
на ее обложке написано, что 
экзамен может состояться 
только в том случае, если лек
ционный курс прочитан полно
стью. «Как же так? — думает 
он. — Ведь у нас вот по этому 
предмету лекций было не 
больше половины». Это для 
него открытие. Делаются и 
другие открытия: случайно уз
нают, например, что положе

но только шесть зачетов в еее« 
сию, а было восемь. Или — 
не менее трех дней на подго
товку к экзамену, а был все
го один день. Начинаются 
недоразумения, которые, как 
правило, ни к чему не приво
дят.

Система юридической про
паганды может стать эффек
тивной только в том случае, 
если каждый первокурсник 
прослушает лекцию о своих 
правах и обязанностях. Юри
сты сами вряд ли смогут по
строить такую систему. Если 
«КП» установит контакты с 
юристами, то ее сможет пост
роить он. Но пропаганда не 
главное, суть дела опять-таки 
в контроле. Вот здесь и мог 
бы развернуться «Комсомоль
ский прожектор». Проверять 
графики сессий, которые 
должны составляться зара
нее, за две недели; обосно
ванность назначения стипен
дии и лишения ее — 
не получается ли подчас так, 
что эти вопросы решает декан, 
без участия учкома? И с дру
гой стороны, не числится ли 
преспокойно в списках сту
дент, котооый совершил 
столько прогулов, что давно 
потерял право быть студен
том?

Если нарушения так серьез
ны, что их не удается устра
нить в рамках вуза, «КП» смо
жет обращаться в народный 
контроль, в министерство или 
даже в прокуратуру — совер
шенно так же, как это делают 
промышленные «КП».

Если поставить вопросы быта 
как третью задачу, мы будем 
иметь приблизительный круг 
самых основных задач, кото
рые могли бы быть решены, 
освети их лучами вузовского 
«Комсомольского прожектора».

А. КАРПОВИЧ, 
студент УрГУ.

В ПАМЯТЬ
О ГЕРОЕ

9 мая в поселке Арти со
стоялось открытие мемори
альной доски, посвященной 
нашему земляку, Герою Со
ветского Союза Виктору 
Алексеевичу Шутову. Она 
прикреплена к фасаду зда
ния школы № 3.

Доску отлили местные 
умельцы на Артинском меха
ническом заводе под руко
водством художника А. А. 
Власова.

В. СТАХЕЕВ.

ИСКРОМЕТНОЕ
ИСКУССТВО

О богатствах русской земли, о знаменитых мастерах-камнере
зах так образно писал великий сказитель Урала Павел Петрович 
Бажов.

История та ушла в века, а искусство талантливых старых мас
теров-камнерезов и ювелиров—процветает и по сей день. Поделки 
из камня и металла мастеров Свердловской ювелирно-гранильной 
фабрики ценятся высоко на международных аукционах.

На предприятии много работает молодежи—комсомольцев, вы
пускников ГПТУ № 42. Среди них ювелиры-камнерезы, молодые 
последователи великих умельцев.

В серебряном цехе фабрики один из самых больших комсомоль
ских коллективов. Отлично справились комсомольцы с обязатель
ствами к съезду партии. Лучшая ювелир-монтировщик Татьяна 
Костромина освоила несколько новых изделий. Оживает под ее 
умелыми руками изящная филигрань. Уральские модницы будут 
довольны новыми формами и орнаментами колец, кулонов. Сегод
ня у Татьяны самый высокий разряд.

На снимках: вверху — ювелир-монтировщик Татьяна КО
СТРОМИНА; внизу — комсомольцы, ударники коммунистического 
труда Ольга ГРУДИНКИНА, Татьяна БАШКИРЦЕВА, Иван МОЗЕИН, 
Валентина ВЛАДЫКИНА.

Л. ДЫМОВ.

СВЕРДЛОВСК—город студентов». Кто 
из нас не слышал этой фразы? Что
бы подчеркнуть молодость своего города, 

уральцы нередко пользуются этим выра
жением. И, действительно, при
мерно пятая часть населения 
Свердловска — это учащиеся технику
мов и вузов. Интересен и другой подсчет: 
каждый четвертый посетитель столовых —: 
учащийся вуза или техникума. Ежедневно на 
«довольствии» предприятий общественного 
питания — десятки тысяч студентов днев
ных отделений. Это не считая «вечерни
ков», заочников, аспирантов, слушателей 
различных курсов. Только в Уральском по
литехническом институте столовые, кафе, 
буфеты каждый день посещают 15 тысяч 
человек.

Естественно, что внимание к студенче
ской жизни и быту в городе должно быть 
особое. Еще два года назад Свердловский 
облисполком специально на своем заседа
нии рассматривал вопрос о быте студентов, 
и в частности УПИ. Большинство сту
дентов-политехников живет в общежитиях, и

строить предприятия общественного пита
ния огромных размеров, на которые ухо
дит много средств? Я поинтересовался у 
работников кафе «Студенческое», какая у 
них суточная выручка.

— Три, три с половиной тысячи в основ
ном зале и полторы в буфетах, — был от
вет.

А вот в столовой на улице Малышева, 
которая в два раза больше, чем в главном 
корпусе УПИ, оборот гораздо меныре. Ко
нечно, нужно отнести к заслуге работников 
кафе «Студенческое», что на старых пло
щадях они сумели за пять лет увеличить 
товарооборот на 42 процента и на 17 — 
производительность труда. Но дальнейший 
рост при существующих условиях просто 
невозможен, значит, строить новую столо
вую необходимо. Но какую? Может, все- 
таки меньших размеров? Ведь опыт пока
зывает, что кафе «Студенческое», где 35— 
40 обеденных столов, успешно конкуриру
ет со специализированными на 500 мест. 
Здесь есть над чем подумать. Хочется, что
бы этими наблюдениями заинтересовались

ПО ОСОБОМУ
СЧЕТУ ВНИМАНИЕ

ПРОБЛЕМА!

На газетные темы

В КИПЕНИИ БУДНЕЙ
Торжественно звучит музы

ка. В зал вносят знамена ком
бината. А вот двумя стройными 
колоннами входят юноши и де
вушки. Это будущие рабочие. 
Со словами доброго напутст
вия к ним обращается замести
тель директора комбината 
А. И. Колбин. Слово предостав
ляется депутату Верховного Со
вета СССР сталевару марте
новского цеха № 2 В. И. Ипа
тову.

— Дорогие юные друзья! — 
сказал он. — Сегодня вы по
клялись в верности заветам ве
ликого Ленина, трудовым и 
революционным традициям ра
бочего класса! С честью неси
те нашу пролетарскую эста
фету!

Ветераны труда, почетные 
металлурги С. К. Савченко, 
Н. П. Покровский и другие 
вручают юношам и девушкам 
трудовые паспорта и памятные 
подарки. Молодых рабочих 
приветствуют пионеры...

Такие события, как торжест
венный прием в ряды рабоче
го класса, о котором рассказа
ла многотиражная газета «Та
гильский металлург», надолго 
остаются в памяти молодых, 
воспитывают уважение к про
фессии, к делу, которому слу
жишь.

На Нижнетагильском метал
лургическом комбинате имени 
В. И. Ленина используются са
мые различные формы работы 
с молодежью. Вечера и празд

ники трудовой славы, конкурсы 
по профессиям, посвящение 
молодых людей в рабочий 
класс, торжественные прово
ды призывников в Советскую 
Армию стало здесь доброй 
традицией. Это способствует 
формированию идейной зре
лости, укреплению трудовой 
дисциплины, совершенствова
нию профессионально-техни
ческих знаний у юношей и де
вушек. Все эти вопросы полно 
и емко отражаются на страни
цах многотиражной газеты 
предприятия.

Редакция много и обстоя
тельно пишет о молодежи. 
Пролистайте подшивку — и 
вы непременно встретитесь с 
информацией о замечательных 
образцах труда молодых, их 
участии в общественных де
лах, об учебе—словом, обо 
всем, чем заполнены кипучие 
будни юношества.

Каждому поколению совет
ских людей присущи свои не
повторимые черты. Но есть и 
такие черты, которые, словно 
эстафета, передаются от отца 
к сыну. Поэтому одной из 
своих задач редакция «Тагиль
ского металлурга» видит в том, 
чтобы полнее, с большей 
пользой для юношества пере
дать политический и практиче
ский опыт старших своей сме
не. Характерной представля
ется очерковая зарисовка, 
опубликованная под заголов
ком «Должен и сын героем

стать». В ней рассказывается о 
металлурге В. С. Коньшине, по
гибшем в годы Великой Отече
ственной войны, и его сыне 
Г. Коньшине, который пришел 
в тот самый цех, где работал 
его отец. Закончив без отрыва 
от производства институт, он 
стал инженером, достойным 
продолжателем дела своего от
ца. Как справедливо замечает 
газета, они и сейчас вместе— 
отец и сын; вместе по своим 
взглядам, по своему стремле
нию приносить людям пользу.

В центре внимания газеты 
был и остается наш молодой 
современник. Такой, к приме
ру, как Владимир Бердников. 
Служил в ракетных войсках, 
затем работал на комбинате 
оператором термоотделения, 
секретарем комсомольской 
организации. Он награжден 
грамотой ЦК ВЛКСМ, а недав
но на партийном собрании 
кандидат в члены КПСС 
В. Бердников был торжествен
но принят в ряды коммунистов. 
Даже по этим штрихам, при
веденным в зарисовке «Рож
дение вожака», можно пред
ставить себе активного, разно
стороннего человека.

Сегодняшняя молодежь ви
дит главное назначение в 
творческом созидании, чтобы 
ежедневно, как учил В. И. Ле
нин, решать «практически ту 
или иную задачу общего тру
да, пускай самую маленькую, 
пускай самую простую». Такой

мыслью пронизаны многие вы
ступления «Тагильского метал
лурга».

В постановлении ЦК КПСС, 
посвященном 50-летию Ленин
ского комсомола, забота о 
коммунистическом воспитании 
молодежи определена как об
щепартийное, общенародное 
дело. «Тагильский металлург» 
стремится популяризировать 
достижения молодых рабочих, 
показывает, что от их вклада 
многое зависит в коммунисти
ческом строительстве. Для 
этого редакция использует 
самые различные формы и 
средства подачи материалов.

«Союз коммунистической 
молодежи должен быть удар
ной группой, которая во вся
кой работе оказывает свою по
мощь, проявляет свою инициа
тиву, свой почин» — такими 
словами В. И. Ленина открыва
ется очередная молодежная 
страница. Она почти полностью 
посвящена XXIV съезду КПСС. 
В публикуемых материалах 
рассказывается о том, какими 
успехами встретила молодежь 
металлургического комбината 
съезд родной партии.

«График ремонта оборудова
ния выполнен на 102,7 процен
та, от внедрения рационали
заторских предложений сэко
номлено в первом квартале 
восемь тысяч рублей», — пи
шет секретарь комсомольской 
организации ремонтного ку
ста сталеплавильных цехов 
А. Хакимов.

«С социалистическими обя
зательствами в честь съезда 
партии мы справились, — заяв
ляет комсорг конверторщиков 
А. Горщевский. — За счет 
максимального использования 
резервов производства, по
вышения его эффективности, 
внедрения новой техники и тех
нологии, научной организации 
труда комсомольско-моло
дежный коллектив бригады 
№ 2 выплавил 8877 тонн 
сверхплановой стали»...

В этом году редакция выпу
стила несколько молодежных 
страниц. В помещаемых стать
ях, корреспонденциях, репор
тажах сосредоточивается вни
мание на самых узловых проб
лемах деятельности комсо
мольских организаций, скво
зит забота о воспитании идей
но зрелой, закаленной, не бо
ящейся трудностей моло
дежи.

Потоком интересных ком
сомольских дел наполнен каж
дый день комбината. Рейды, 
посвященные экономии и 
бережливости, трудовой дис
циплине, выпуск листков 
«Комсомольского прожекто
ра», художественная самоде
ятельность, спортивные сорев
нования... И редакция «Тагиль
ского металлурга» старается 
ярко, проникновенно поведать 
об этом читателям.

Своим печатным словом она 
способствует тому, чтобы мо
лодежь успешнее выполняла 
ленинский наказ — учиться 
коммунизму, воспитывает у 
нее такие качества, как трудо
любие, жажда знаний, идей
ная убежденность.

В. ДВОРЯНОВ, 
инструктор отдела 

пропаганды и агитации 
обкома КПСС.

вопросы общественного питания для них 
актуальны.

В каждом Молодежном общежитии есть 
буфеты, но этого явно недостаточно, чтобы 
вовремя всех накормить. Не справляются 
с этой задачей существующие при институ
те столовые и кафе.

Давайте заглянем в «часы пик» в кафе 
«Студенческое», что расположено в глав
ном корпусе УПИ. Оно рассчитано на 156 
посадочных мест для студентев и 64 — для 
преподавателей. А желающих пообедать в 
течение часа по крайней мере около четы
рех тысяч человек. Могут ли работники 
общественного питания в течение короткого 
времени накормить такую огромную ар
мию? Как они ни стараются, всем пообе
дать в перерыв не удается.

Идем в кафе нового корпуса, но картина 
та же. В зале, как говорят, ни проехать, 
ни пройти. За каждым столиком шесть- 
семь человек «счастливчиков», многие же 
уже взяли обеды, но присесть негде, и они 
терпеливо ждут очередь <* подносами в ру
ках. Добрая же часть студентов, оценив об
становку, устремляется к выходу: здесь все 
равно пообедать не успеть, и нужно уйти в 
ближайший магазин или столовую, хотя бы 
выпить кофе или купить что-то в буфете.

Утром в столовых и буфетах такая же 
толчея. Большие очереди в столовых и по
сле занятий. Посадочных мест в столовых 
и кафе Уральского политехнического ин-

проектировщики. Ведь мы нередко бываем 
свидетелями, как одни столовые пустуют, 
а другие перегружены. Речь, конечно, идет 
не о том, чтобы вообще не строить больших 
столовых, а о том, чтобы в каждом отдель
ном случае решать: где действительно нуж
на столовая на 500 мест, а где полезнее 
обойтись меньшей.

Думается, что давно настало время пе- 
песмотреть некоторые типовые проекты. 
Столовые в новых студенческих общежити
ях (сошлемся на тот же пример в УПИ) 
явно малы, их надо расширять. Ректорат 
и работники общепита это хорошо понима-
ют, не раз выносили такой вопрос 
суждение горисполкома, но до сих 
не решен.

— Мы сами 
новой столовой.

готовы составить

на об- 
пор он

проект
если это затрудняет ра-

ститута явно
Проректор 

венной части 
говорит:

не хватает.
по административно-хозяйст- 
Милий Михайлович Юрганов

— Вот уже более двух лет идут разго
воры о строительстве новой столовой на 
пятьсот посадочных мест. Не так давно от
крылась столовая на улице Малышева. 
Строили ее для студентов, но фактически 
она обслуживает весь город. В обеденный 
час нечего*и думать, что там могут пообе
дать наши ребята. Нам нужна, как воздух, 
новая, своя.

Собственно, руководители института все 
надежды на улучшение общественного пи
тания связывают с новой столовой, которой 
нет еще в проекте. А вопрос о ее строи
тельстве обсуждался 2 июля 1968 года на 
заседании облисполкома. Было принято рас
поряжение за номером 858«Р», где записа
но: «Обязать Свердловский горисполком 
осуществить проектирование в 1969 году и 
строительство в 1970-71 годах одной сту
денческой столовой на 530 посадочных мест 
для УПИ».

Но это распоряжение до сих пор не вы
полняется. Руководители управления об

щественного питания горисполкома и гор- 
плана ссылаются на то, что соору
жение такой столовой приведет к сокра
щению числа вновь строящихся магази
нов, так как средства для строительства 
столовых и предприятий торговли одни.

Где же выход? Ведь не секрет, что со
оружение столовых отстает от темпов раз
вития студенческих городков. Может, стоит 
пересмотреть первоначальный проект и не

ботников горплана. — говорят руководите
ли института. — Площадку для строитель
ства нам выделили, но прежде чем сделать 
рабочие чертежи, нам нужны хоть какие- 
то гарантии, что горисполком выделит 
средства на ее строительство.

Конечно, своими силами работникам ин
ститута проблемы не решить. Нужна дей
ственная помощь Свердловского гориспол
кома. Тем более, что по этому вопросу 
есть распоряжение облисполкома.

Кстати, это можно в полной мере отне
сти и к такой проблеме, как быт студентов. 
В том же распоряжении говорится, что ру
ководители местных Советов должны уде
лять больше внимания жизни студенческой 
молодежи, их быту. Средства на это госу
дарство выделяет, но вот беда: ежегодно в 
Уральском политехническом институте не 
осваиваются деньги, выделенные на приоб
ретение мебели и другого инвентаря для 
молодежных общежитий. Причина? Руково
дители института не могут найти нужных 
им вещей, а работники управления торгов
ли горисполкома не стремятся помочь им в 
этом. Сейчас в общежитиях УПИ недоста
ет одеял, нет графинов для питьевой во
ды, но на все заявки руководители инсти
тута получают отказ. В прошлом году ин
ституту было отпущено 6 тысяч рублей для 
приобретения мебели в студенческий профи
лакторий Но они так и остались неисполь-
зованными: нужного инвентаря 
города не оказалось.

Уральский политехнический 
каждым годом расширяется, а

в магазинах

институт с 
внимание К

бытовому обслуживанию студентов явно от
стает от темпов развития. Времени со дня 
принятия распоряжения Свердловским обл
исполкомом прошло достаточно, чтобы уже 
наметить конкретные меры по улучшению 
общественного питания. К этому вопросу 
должно быть особое внимание, особый 

счет. Но, как видно, для решения важных 
проблем быта студенческой молодежи не
обходимо изыскивать дополнительные пу
ти. И главный из них — более вниматель
ное отношение работников управления 
торговли Свердловского горисполкома и 
горплана.

В. ПАНКРАТОВ.
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ПОСЛЕДНИЕ 
СОБЫТИЯ
• ПХЕНЬЯН. Торжест

венно отметил коллектив 
виналонового завода имени 
«8 февраля» 10-летие со 
дня сдачи в эксплуатацию 
этого крупнейшего в стра-

мир сегопня твв«UIW1

не предприятия по произ
водству химического во
локна.

По сообщению печати, за 
прошедшее 10-летие рабо
чие и инженерно-техниче
ский персонал завода доби
лись больших успехов в 
борьбе за модернизацию 
производственных процес

сов. Мощность предприятия 
увеличилась в 3 раза, что 
позволило вдвое сократить 
число рабочих рук и вдвое 
увеличить производство. 
Повысилось техническое ос
нащение. Сейчас завод обо
рудован более чем 15 тыся
чами современных машин и 
механизмов.
• БОНН. В Брюсселе 

вновь обнаружились серь
езные противоречия — так 
большинство газет опреде
ляет результаты состоявше
гося там совещания мини
стров стран — участниц 
ЕЭС. «Специальное совеща
ние министров в Брюссе
ле, — пишет «Зюддойче 
цайтунг», — выявило глу
бокий раскол. Принятые на 
нем решения сейчас закры
ли путь к созданию евро
пейского экономического и 
валютного союза».

«Гёяеоаль-анцайгер» ука
зывает на «всеобщую не
уверенность» и хаос, царя
щие в настоящее время в 
валютной финансовой си
стеме Запада.

. «Ди вельт» расценивает 
введение правительством 
ФРГ после Брюссельского 
совещания свободно колеб
лющегося курса марки как 
ее косвенную ревальвацию. 
По мнению «Кельнер 
штадт-анцайгер», валют
ный кризис в ЕЭС далеко не 
ликвидирован
• ЛОНДОН. Английское 

правительство решило уве
личить в ближайшие четыре 
года число кораблей воен
но-морского флота Англии, 
сообщает газета «Дейли 

телеграф», введя за это вре
мя 11 эсминцев и фрегатов, 
включая ракетоносцы. В 
течение 1971 года в состав 
действующего флота долж
ны войти три новые подвод
ные лодки с ядерными дви
гателями и начато строи
тельство четвертой.

Расходы только на со
держание военно-морских 
сил, не считая стоимости 
строительства новых кораб
лей и разработки вооруже
ний для них, составят в 
текущем финансовом году 
более 300 миллионов фун
тов стерлингов.

(ТАСС)

ОТЧЕГО БЕСПОКОИТСЯ
Г-Н ФОРД

На английском языке 
«буллет» — это пуля. В 
нашумевшем голливудском 
криминальном фильме «Бул
лет» — имя главного персо
нажа — полицейского. 
Кульминационный момент 
кинокартины — страшная 
гонка, преследование банди
тов на автомобилях по хол
мистым улицам Сан-Франци
ско. Впереди — автомобиль, 
напоминающий по своим 
очертаниям пулю. Полицей
ский автомобиль марки 
«Форд».

Успех фильма, показан
ного впервые несколько лет 
назад, был настолько велик, 
гонка настолько захватываю
щей, что, когда инженеры 
фирмы «Форд» начали кон
струировать новую модель 
автомобиля для европейско
го рынка, они не нашли ни
чего лучше, как просто ско
пировать ее с машины, пока
занной в фильме.

Такова история той моде
ли автомобиля «Форд», ко
торая выпускается сейчас в 
ФРГ и Англии. Автомобиль 
и в самом деле пользуется 
большим успехом и, по 
всей видимости, принесет 
корпорации «Форд мотор» 
свыше ста миллионов дол
ларов прибыли, пока эту 
модель не снимут с произ
водства.

Но еще до того, как авто
мобиль принес половину ука
занной суммы, в одной из 
стран, а именно в Англии, 
у «Форда» начались непри
ятности. Его заводы про
стояли более двух месяцев 
из-за забастовки. Рабочие 
требовали «паритета», т. е. 
равенства в зарплате по 
сравнению с рабочими дру
гих автомобильных фирм в 
Англии.

В разгар трудового кон
фликта в Англии, словно 
Зевс, сошедший с Олимпа, 
появился сам мистер Генри 
Форд. Однако еще до этого 
появления было объявлено, 
что он прибывает в Европу, 
дабы вложить в ее автомо
бильную промышленность 
круглую сумму в 328 мил-

На Кубе произведено более четырех 
миллионов тонн сахара ® «Черные 

пантеры» Израиля не мирятся с дис
криминацией • Цель Форда— раз

общение рабочих

ИзраильЖЕРТВЫ
ДИСКРИМИНАЦИИ

Сионистская и империалисти
ческая пропаганда взахлеб 
расхваливает созданное якобы 
в Израиле «общество благо
денствия и процветания». Одна
ко факты не оставляют камня 
на камне от этих пропаганди
стских измышлений, весьма да
леких от израильской действи
тельности. Политика расового 
угнетения и дискриминации 
практикуется правящими круга
ми Тель-Авива не только в от
ношении коренного арабского 
населения на оккупированных 
территориях.

Западные информационные 
агентства и печать сообщали в 
последнее время о демонстра
циях отдельных групп еврей
ского населения Иерусалима, 
протестующих против дискри
минации со стороны властей, 
которой они подвергаются за 
свое неевропейское происхож
дение. Речь идет о «сефар
дах» — евреях-иммигрантах, 
прибывших в Израиль из стран 
Азии и Ближнего Востока. Ев
реи — выходцы из этих стран 
третируются в Израиле как 
люди «второго сорта» и вы
нуждены влачить полуголодное 
существование. Они с громад

Англия

лионов долларов, правда, в 
той стране, где это будет 
наиболее «безопасным и по
лезным».

Свое заявление он начал с 
того, что Западная Герма
ния — более подходящее 
место для вложения капи
талов, чем Англия, посколь
ку положение с рабочей си
лой там «значительно луч
ше». Из своих 328 миллио
нов долларов он ничего не 
оставит в Англии. Покупа
телей фордовских автомоби
лей во всем мире, приобре
тающих запчасти «фордов», 
сделанных в Англии, доба
вил он, «не удовлетворяет» 
их стоимость и сроки поста
вок. Он даже обрушился на 
качество английской рабо
ты, сказав, что это «серьез
ная проблема».

«Покончив» с Великобри
танией, г-н Форд вылетел в 
Западную Германию, и, ка
залось, что для английской 
стороны все было решено: 
Англия не получит ни цента 
фордовских денег. Забастов
ка на предприятиях Форда 
стоила старушке Англии 
многих «добрых» американ
ских долларов. Но затем 
вдруг стали обнаруживаться 
довольно любопытные фак
ты. Выяснилось, например, 
что в Англию приезжал аме
риканский профсоюзный ли
дер Леонард Вудкок, пред
ставляющий интересы фор
довских рабочих в США. Он 
принял участие в заседаниях 
Совета международной феде
рации металлистов. Когда 
его спросили о визите Форда 
в Англию, Вудкок без оби
няков заявил, что он явился 
в Англию как «империа
лист», что Форд пытался по
давить забастовку на своих 
заводах в Англии не только 
при помощи всех средств, 
которыми он располагает в 
этой стране, но и мобилизо
вав фордовские ресурсы во 
всем мире. Вудкок добавил, 
что он приехал в Англию, 
чтобы предложить англий
ским рабочим на заводах 
Форда любое посильное со
действие.

ным трудом могут найти рабо
ту. Не случайно, именно «се
фарды» накануне вероломной 
израильской агрессии против 
арабских стран в июне 1967 
года составляли большую 
часть 100-тысячной армии без
работных Израиля.

Права этой части израиль
ского населения ущемляются 
не только при решении вопро
са о найме на работу. Ближ
невосточные и североафрикан
ские евреи, живущие в бедней
ших пригородных кварталах 
Тель-Авива, Хайфы и Иеруса
лима, лишены возможности по
лучать медицинскую помощь. 
Дискриминация проводится и 
в области образования. Хотя 
«сефарды» составляют около 
42 процентов населения стра
ны, среди студентов высших 
учебных заведений их всего 
лишь 12 процентов.

Израильские правители ци
нично рассчитывают использо
вать «сефардов» как пушечное 
мясо в случае возобновления 
военных действий на Ближнем 
Востоке, вербуя их в войска так 
называемой «ударной силы», 
предназначенные для выполне

Форд надеется создать по
ложение, при котором заба
стовки, где бы они ни про
исходили, не могли бы 
влиять на выпуск «фордов» 
в мире в целом. Если, к 
примеру, рабочие в какой- 
либо стране объявят заба
стовку, запасные части или 
детали автомобиля смогут 
просто поставляться из дру
гой страны. Это лишь один 
из способов хитрого разъеди
нения рабочих, поскольку 
между одним заводом Форда 
и другими будут лежать оке
аны и континенты. Уже сей
час, например, моторы, про
изводимые в Англин, ставят
ся в «Форды», изготовляе
мые в США.

А что же в отношении 
пресловутых 328 миллио
нов, которые все еще 
должны быть инвестированы? 
Корреспондент газеты «Сан
ди тайме» сообщил по этому 
поводу из Кельна, что Ан
глия, по мнению немцев, все- 
таки остается наиболее под
ходящим местом для фордов
ских капиталовложений. 
«Санди тайме» цитирует сле
дующее высказывание одно
го представителя делового 
мира ФРГ: «В Западной Гер
мании, чтобы строить автомо
били, нужно вербовать и при
возить рабочих из Турции. В 
Голландии используют марок
канцев. Французские авто
мобили строят алжирцы. 
Бельгийские делают итальян. 
цы-северяне. В Северной 
Италии машины собирают 
итальянцы-южане. Где же мы 
сможем найти рабочую силу 
для новых заводов, если не в 
Англии, ведь там сказочный 
рынок рабочей силы, состоя
щий почти из миллиона без
работных?».

Однако противники Форда 
в Англии — весьма реши
тельные люди. Это рабочие, 
которые ясно представляют 
себе ситуацию. Они не толь
ко извлекли уроки из фор- 
довской политики у себя до
ма, но и начинают сейчас 
мыслить в международном 
масштабе. Это организован
ный отряд людей труда, ко
торые не дадут сбить себя с 
толку ни шантажом, ни угро
зами, ни хитроумными «пси
хологическими» фокусами.

Джеймс ОЛДРИДЖ, 
английский писатель.

(АПН).
Лондон, 
апрель.

САФРА
НА КУБЕ

Куба приступила к произ
водству пятого миллиона тонн 
сахара. Сафра — здесь, по
истине всенародное дело. Ку
бинцы наращивают темпы 
уборки и переработки сахарно
го тростника. Рука об руку с 
профессиональными мачетерос 
трудятся работники других от
раслей хозяйства.

НА СНИМКЕ: сафра в раз
гаре.

Снимок Пренса Латина — 
ТАСС.

ния самых опасных операций 
на переднем крае.

Пока еще робкие попытки 
этой части израильского насе
ления поднять голос протеста 
против политики угнетения и 
притеснений, проводимой офи
циальными кругами Израиля, 
жестоко подавляются с по
мощью полицейской машины. 
Полиция производит аресты 
среди руководителей «Черных 
пантер», как себя именуют «се
фарды», у которых более тем
ный цвет кожи, чем у так назы
ваемых «ашкенази» — еврей
ского населения Израиля, при
бывшего из европейских стран.

Ставшие достоянием широ
кой мировой общественности 
сообщения о начавшихся вы
ступлениях «Черных пантер» 
Израиля, не желающих боль
ше мириться с нищенским су
ществованием и лишенных 
элементарных человеческих 
прав и свобод, наглядно пока
зывают, чего стоят лицемер
ные утверждения ответствен
ных израильских чиновников 
об отсутствии в стране дискри
минации.

В. КУДЕЛИН.
(ТАСС)

ЛИХА БЕДА 
НАЧАЛО

Ряд английских газет — «Таймс», «Файнэншл тайме», 
«Дейли телеграф» и другие — сообщили на днях о возмож
ности поставок Англией военных судов Южно-Африканской 
Республике.

Несмотря на то, что МИД Англии опроверг сообщения о 
ведущихся по этому вопросу переговорах между Лондоном 
и Преторией, дипломатический корреспондент «Таймс» счи
тает, что Южная Африка получит английские корабли.

Несмотря на резолюции ООН. энергичные протесты 
стран—членов Содружества наций и мировой общественности, 
Англия уже поставляет в Южную Африку новейшие воен
ные вертолеты. А как говорят, лиха беда начало.

Что касается предлога для оправдания продажи Южно-Аф
риканской Республике английских военных судов, то нужно 
полагать, Лондон «изобретет» его с той же легкостью и 
бесцеремонностью, с какой он это сделал в случае с верто
летами.

Когда два месяца назад консервативное правительство 
приняло решение начать поставки Южной Африке вертоле
тов «Уосп», оно формально оправдывало этот шаг «юридиче
ской необходимостью».

Англия, заявил Лондон возмущенной мировой обществен
ности, обязана поставить вертолеты ЮАР, поскольку этого 
якобы требуют положения Саймонстаунского соглашения, 
заключенного с Преторией в 1955 году.

М. КРЫЛОВ, 
комментатор АПН.

Ограниченность территории, большая плотность населения 
(более 100 человек на квадратный километр) заставляют Бурунди 
изыскивать новые ресурсы в земледелии и животноводстве. Пра
вительство молодой республики разработало план освоения но
вых земель, лесов, пастбищ, проведения ирригационных работ.

На снимке: геолог Эммануэль Казунгу и его помощник Эрест 
Нгуиабура намечают трассу оросительного канала.

Снимок В. Евсеева. Фотохроника ТАСС.

КАРАУЛЬНЫЙ ВОЙСК
ЕЕ ВЕЛИЧЕСТВА

В лагере в Мюнстере в основном находи
лись попавшие сюда в самое разное время 
и самыми разными путями выходцы из 
Польши. Это еще более удручало, потому 
что снова увидел опустившихся людей, 
отупение, абсолютную безнадежность.

Работа? Убогие предложения... Разуме
ется, я мог бы достать любую нужную мне 
сумму денег. Но тем самым я неизбежно бы 
'ызвал серьезные подозрения.

Как-то узнал о возможности поступления 
з британскую службу охраны, куда англича
не набирали по вольному найму бывших 
военнопленных, эмигрантов, людей, кото
рым некуда податься. Посчитал, что это 
пока, пожалуй, наиболее подходящая ва
кансия, и вскоре стал стрелком в британ
ской Рейнской армии.

(Продолжение следует).

УВАЖАЕМАЯ РЕДАКЦИЯ!
Скоро я закончу среднюю школу. Очень хочу поступить 

в какое-нибудь авиационное училище, где готовят инже
неров. Куда мне обратиться?

В. Салда. В. КОШЕЛЕВ.
В ответ на письмо В. Кошелева мы публикуем матери

ал «За нами небо...»

ЗА НАМИ НЕБО
Над Ригой, набирая высоту, 

пролетел самолет. Утреннее 
солнце сверкнуло на крыльях 
современного лайнера и осве
тило чистые улицы города.

На одной из улиц располо
жен Рижский Краснознамен
ный институт инженеров граж
данской авиации им. Ленинско
го комсомола. Об этом вы уз
наете не только по вывеске

«Свободная Европа» — центр шпионажа

ТРЕТИЙ стол

ПРЕВЗОШЕДШИЕ 
ДЖЕЙМСА
БОНДА

Известный герой западных 
детективов агент 007, ловкий, 
хитрый и непобедимый Джеймс 
Бонд выглядит по сравнению 
с европейскими промышленни
ками этаким скромным, по
слушным мальчиком из цер
ковного хора.

Монополисты не брезгуют 
ничем. Их агенты, вооружен
ные новейшей электронной 
техникой, охотятся за произ
водственными секретами, па
тентами и изобретениями кон
курирующих компаний и фирм. 
Монополии вербуют шпион
скую братию среди «специали
стов» — бывших работников 
разведывательных ведомств и 
организаций. «Чума» — так зо
вут этих шпионов, которые 
своими «подвигами» давно пре
взошли Джеймса Бонда,

Согласно опубликованным в 
печати данным, во Франции 
насчитывается сейчас свыше 
50 тысяч промышленных шпи
онов. Такой размах шпионажа 
вызывает серьезную тревогу 
французских деловых кругов.

Р. СЕРЕБРЕННИКОВ, 

над входом в институт, но и по 
обилию антенн и радиолокато
ров на крыше корпуса радио
технического факультета, и 
по множеству юношей и деву
шек в синей форме граждан
ской авиации. Студенты спешат 
на лекции.

Они приехали сюда из всех 
уголков Советского Союза. В 
настоящее время в институте 

У ОКНА
Каи уже сообщалось в печати, 8 марта 1971 

года в Польшу возвратился офицер разведни 
капитан Анджей ЧЕХОВИЧ. Около восьми лет 
он был на Западе, выполняя специальные за
дания по дешифровке методов и действий ино
странных разведок в области шпионажа и ди
версий против социалистических стран. Почти 
шесть лет из этого срока польский разведчик 
находился в Мюнхене в качестве доверенного 
сотрудника радиостанции «Свободная Европа», 
являющейся одним из главных центров по 
ведению идеологической войны против стран 
социализма.

Выступая на пресс-конференции, Анджей 
Чехович сказал, что он готовит записки о го
дах своего пребывания в шпионском логове. 
Польский журнал «Панорама» напечатал фраг
менты этих будущих записок отважного раз
ведчика; мы предлагаем вниманию наших чи
тателей сокращенный перевод этого мате
риала.

О СЕБЕ
Мне 34 года. Окончил отделение истории 

Варшавского университета.
Как же так получилось, что спустя два 

месяца после защиты университетского 
диплома, я не стал ни преподавателем исто
рии, ни работником издательства, ни поч
тенным отцом семейства?..

Есть ли такой особенный день в жизни 
человека, когда он принимает ре
шение, определяющее все его буду
щее? Сам над этим задумыва
юсь сегодня. Но если и может быть такой 
день, мое решение пришло не внезапно; оно 
явилось итогом всех моих представлений о 
жизни, о' том, что в ней ценишь и что вле
чет тебя в ней. Со школьной скамьи мне 
претили покой и благодушие — видно, при
надлежу к той категории людей, которые 
видят смысл жизни в борьбе, в преодоле
нии опасных и рискованных ситуаций. В 
школе поглощал массу детективов и прик
люченческих книг. Приглядывался к себе, 
насколько могу походить на их героев. Тща
тельным образом изучал немецкий язык, 
будучи глубоко уверен, что наиболее веро
ятным театром «моих действий» может 
стать Западная Германия. Старался фор
мировать в себе черты, которые мне каза
лись Необходимыми для разведчика. Верно, 
в определенном возрасте так же поступают 
сотни молодых ребят, которые потом забы
вают о своих школьных увлечениях. Навер
ное, отличаюсь от них тем, что был после
дователен в реализации своих планов.

...Так я пришел на работу в разведку. 
Помню, что вступительная беседа меня не
сколько разочаровала. Может быть, и в то 
время у меня еще сохранялась юношеская 
уверенность, что специалисту будет доста
точно беглого взгляда, чтобы определить 
мое особое предначертание, увидеть во мне 
«прирожденного разведчика». Дескать, я и 
есть тот, которого здесь давно уже ожидают.

Мне сказали, что моя работа будет мало
приметной и кропотливой; главные каче
ства: терпение и выдержка. После этого на
чалась учеба, подготовка по новой специаль
ности. В конце мне изложили в общих чер
тах характер моего задания и сказали:

— Это работа на многие годы. Подумай
те хорошенько, проверьте себя еще раз.

Хотя мне дали время подумать, оно мне 
не понадобилось—бесповоротное решение 
было принято еще раньше.

Началась конкретная разработка опера
ции. Пришлось запоминать тысячи подроб
ностей о тех местах, куда мне предстояло 
отправиться. Готовился к встрече с людьми, 
с которыми должен был столкнуться там. 
Была подробно разработана и версия, с по
мощью которой предстояло добраться до 
цели.

В АНГЛИИ—ПЕРВЫЙ 
РАЗ В НОВОЙ РОЛИ

В нужный момент — это было в начале 
1963 года — ко мне домой из Англии при
шло приватное письмо с приглашением по
гостить там. Незамедлительно начал оформ
лять документы для поездки за границу. 
Родителям сказал, что уезжаю на три меся
ца. Вещей взял немного, будто бы и в са
мом деле отправлялся на непродолжитель
ную увеселительную прогулку .О моей истин
ной миссии не знал никто, кроме моего ру
ководителя в Центре.

И вот — Британские острова. Очень 
быстро даю здесь понять, что покорен обра
зом жизни в «свободном мире». Дальше — 
больше. В конце концов соотечественники 
начинают смотреть на меня как на преда
теля, а эмигранты не скрывают своих сим
патий. Некоторые из них уверовали, что 
это именно они «уговорили» меня не воз
вращаться на родину.

О своих намерениях говорил открыто, 
стараясь, однако, не переборщить, так как 
не сомневался, что за мной наблюдают. 
Один неверный шаг мог сорвать всю игру. 
Тем не менее приобрел репутацию «невоз
вращенца» и объявил, что «выбираю сво
боду» и отправляюсь в ФРГ.

БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ?
Федеративная Республика Германии. 

Первое впечатление — окно, забранное 
решеткой. Сразу же после ареста обраща
юсь с просьбой о предоставлении политиче
ского убежища. Провел бессонную ночь, а 
наутро пришли двое в штатском. Повторил 
им снова: «В Польше мне все не нравится. 
Я молод, имею образование, хочу жить при
вольно в свободном мире». В ответ ничего 
конкретного, кроме того, что буду направ
лен в карантинный лагерь для эмигрантов 
в Цирндорфе.

Привезли туда вечером. В проходной вы
дали два одеяла и вонючий матрац. Затем 
отвели в так называемый «транзит» — об

учатся студенты 30 националь
ностей. И это не удивительно, 
ведь приемные комиссии по 
набору студентов на первые 
курсы работают в Москве и Ри
ге, Новосибирске и Магадане, 
Алма-Ате и Душанбе, Сыктыв
каре и Свердловске.

Но откуда бы ни приехали 
сегодняшние студенты, всех их 
объединяет общая мечта, об
щая цель — стать инженером 
Аэрофлота. Для этого в инсти
туте имеется пять факультетов: 
механический, электротехниче
ский, радиотехнический, авто
матики и вычислительной тех
ники, инженерно-экономиче
ский. 39 кафедр, возглавляемые 
опытными учеными-педагога
ми, ведут обучение и воспита
ние студентов. К услугам буду

щих авиаинженеров учебные 
лаборатории, оснащенные со
временной аппаратурой, свет
лые, просторные аудитории, 
хорошо оборудованные каби
неты общественных наук, 
научно-техническая библиоте
ка, насчитывающая более 520 
тысяч томов, учебный аэро
дром...

Закончились лекции, но не 
затихает жизнь в институте. В 
клуб на репетицию собрались 
участники художественной са
модеятельности — готовится 
программа конкурсных вече
ров «Весна-71» и звучит песня 
клуба веселых и находчивых: 
«...За нами небо, за нами Рига, 
за нами весь Аэрофлот!».

А. СТЕТЮХА, 
преподаватель института.

щий барак, в котором ждут решения своей 
судьбы.

На нарах рядом со Мной были люди раз
ных национальностей: югославы, Чехи, венг
ры, кубинцы; были и солдаты иностранного 
легиона, не любившие говорить о своей на
циональной принадлежности. Когда увидел 
их всех — грязных, опустившихся, лежа
щих на нарах с отупелыми взглядами, впе
ренными в потокол, показалось мне, что вре
мя повернуло назад, и я нахожусь в концен
трационном лагере.

Время, проведенное в Цирндорфе, вспо
минаю сейчас с содроганием. Дело не в том, 
что цирндорфский «транзит» оказался не
ожиданностью. Нам было хорошо Известно, 
что это обычный путь для эмигрантов.

Угнетали опустошенность и потерянность 
находящегося здесь люда. Угнетали ужас
ные условия лагерного режима—голодный 
паек, грязь, смрад, грубость. Должен, одна
ко, сказать, что сам я как-то оказался в не
сколько привилегированном положении. 
Возможно потому, что «прикрепленному» 
ко мне контрразведчику импонировало мое 
университетское образование. Остальных 
находящихся здесь он называл не иначе, 
как «сброд и подонки».

Бесчеловечные условия в лагерях для 
эмигрантов не являются следствием нехват
ки средств в ФРГ. Это не что иное, как 
сознательно организованная форма лишения 
людей их человеческого достоинства, свое
образная психологическая обработка. После 
«курса лечения» в Цирндорфе можно было 
предложить его обитателю любую работу. 
Будь она самой тяжелой и самой грязной, 
с нищенской оплатой, все равно она будет 
выглядеть здесь манной небесной.

Дальнейшая моя судьба, судьба «полити
ческого эмигранта», зависела от результа
тов дознания, которое вел офицер контр
разведки. В течение двух дней он более де
сяти раз вызывал меня и расспрашивал о 
моей биографии в ее мельчайших деталях, 
снова и снова задавая одни и те же вопро
сы. С биографией у меня не было хлопот, 
так как все соответствовало действительно
сти (за исключением, конечно, последнего 
периода). Казалось, что не будет конца 
пережевыванию одного и того же, но вот 
немец передал меня в руки американского 
сыска, и опять все началось сначала.

По-видимому, все мои ответы и поведение 
были удачны, потому что однажды амери
канский офицер свел меня с корреспонден
том «Свободной Европы».

Такие «корреспонденты» появлялись в ла
герях эмигрантов постоянно, а работники 
разведки организовывали им контакты с 
людьми, которых можно было бы посчи
тать «перспективными». Вот такой коррес
пондент принялся опять меня подробно рас
спрашивать; удовлетворенный ответами, от
несся ко мне благосклонно. Расставаясь, 
сказал мне: «Будет для пана работа».

Итак, после многомесячных проверок и 
перепроверок я предстал перед «самим» 
Яном Новаком, директором польского фи
лиала «Свободной Европы», являющимся 
крупной фигурой в американской шпион
ской сети.

Казалось, наша беседа протекает в же
ланном направлении, и все же...

— Вам не повезло, — усышал я. — Все
го месяц назад мы приняли нового сотруд
ника, и вакансий пока больше нет. Но пусть 
пан будет терпеливым, пусть пан пока 
устраивается, мы пана как-нибудь при
влечем.

Это, конечно же, могла быть и вежливая 
форма отказа, но я инстинктивно чувство
вал, что «рыбка» все-таки ухватила при
манку. При первой же возможности послал 
условную открытку по нужному адресу: 
«Налаживаю контакт».

Вскоре мне было официально объявлено 
о предоставлении политического убежища. 
Одновременно получил «командировочное 
предписание в Мюнстер, куда был опреде
лен на жительство и «трудоустройство».
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КОНКУРС- ПРАЗДНИК
Семь хоровых коллекти

вов — около 400 человек — 
приняли участие в заключи
тельном концерте лучших хоро
вых коллективов ГПТУ Сверд
ловской области, прошедшем

МИНИ-ЗООПАРК В СТО СЕДЬМОЙ 
ШКОЛЕ » ОРАНЖЕРЕЯ... ПОД ОТ
КРЫТЫМ НЕБОМ • ГОСТЬ ИЗ ПОЛЯР
НОГО УРАЛА — В ШУБЕ

в Свердловском Доме культу
ры профтехобразования.

В репертуаре учащихся — 
классические произведения, 
современные песни. Жюри от
метило высокую культуру ис
полнения, возросшее мастер
ство певцов.

Близится пора студенческой сессии. И одним из «этапов» 
ее явятся курсовые проекты. На снимке: студент-первокурсник 
Уральского филиала Московского архитектурного института 
Рамиль Садрисламов с макетом Троицкого собора. Курсовая 
работа свердловчанина посвящена теме русского зодчества.

Снимок В. КАЛИНИНА.

Дипломом I степени был на
гражден хоровой коллектив 
профессионально - техническо
го училища № 3, руководит ко
торым H. С. Сазонова. Конкурс 
вылился в настоящий праздник 
для любителей хорового ис
кусства.

ЖУРАВЛЯ
ЗОВУТ ЖУРКА

Около двадцати лет в 
средней школе № 107 Орд- 
жоникидзевского района су
ществует живой уголок. Один 
из создателей его, В. А. Гри
шанова, преподает в школе 
биологию.

Журавля Журку, любимца 
ребят, подарил школе Чка
ловский Дом пионеров. Есть 
в уголке волнистые попугаи, 
черепахи, еж, морские свин
ки и белые мыши.

Ребята с удовольствием 
проводят со своими' питомца
ми свободное время, узнают 
много интересного о жизни 
животных, птиц, рыб. Наб
людения за обитателями жи

вого уголка помогают школь
никам изучать биологию.

ЛЕТО ПОД ОКНОМ
Прохожие с удивлением ос

танавливаются на улице Киро
ва •возле сутуночного цеха 
Верхисетского завода. Уже не
делю назад распустились Ли
стья у растущих здесь тополей. 
Весна в этом году поздняя, ни
где в нашем городе еще не 
зеленеют деревья, ц здесь кро
ны трех тополей уже шумят 
свежей листвой.

Небольшой участок, на ко
тором растут эти тополя, защи
щен со всех сторон от ветра 
корпусами завода. Тепло из 
окон цехов согревает де
ревья.

Рабочие сутуночного цеха го
ворят, что тополя начинают 
зеленеть здесь на 15—20 дней 
раньше срока и сбрасывают 
листву на целый месяц позже 
обычного. А сирень зацветает 
на 2 недели раньше.

ПРИХОДИТЕ НА ЧАЙ
На заводе резиновых техни

ческих изделий, в цехе формо
вой и неформовой техники 
каждый рабочий знает Алек
сандру Дмитриевну Меньши
кову. Много лет проработала 
она на одном из его участков.

Молодежь относится к ней с

особой теплотой и любовью, 
называет ласково: наша тетя 
Саша. Александра Дмитриевна 
всегда со вниманием относится 
к новичкам, готова помочь им 
и советом, и делом.

Недавно товарищи по рабо
те провожали Александру 
Дмитриевну на заслуженный 
отдых, преподносили подарки: 
самовар, торт, чайный сервиз.

«Приходите чай пить», — при
глашает друзей Александра 
Дмитриевна.

БЕЛОЕ МОРЕ
СИНИЙ ПАРОХОД

«Космический пейзаж» Воло
ди Ременца и «Мое окно» Нади 
Третьяковой, «Дождь в городе» 
и натюрморт Аркаши Афа
насьева — все эти и многие 
другие работы учеников дет
ской художественной Щколы 
экспонируются на выставке, 
открывшейся в Свердловском 
художественном училище.

Несколько картин юных ху
дожников этой школы были 
представлены в прошлом году 
на международной выставке 
детского творчества «Мое оте
чество» в Монреале. Работы 
Володи Меньшикова «Стройка», 
Наташи Пластининой «Верный 
друг», Володи Ременца «Вос
поминания о Москве» и Саши 
Неверова «Первомай» были от
мечены грамотами.

На выставке представлено 
сто работ. Это в основном ак
варели, несколько линогравюр, 
чеканка. Картины на сюжеты

любимых сказок, на космиче
ские темы, где реальность ок
ружающего мира переплетает
ся с вымыслом. Но как бы 
многообразны ни были сюже
ты картин, всех их объеди
няет одно" — вера в подлин
ность того, о чем рассказывает 
юный художник. И, может 
быть, поэтому так живы ’ на 
рисунке Славы Неверова моря
ки, их усталые лица, освещен
ные багряными лучами зака
та. А рядом — работа Виктора 
Логунова на сюжет каной-то 
русской сказки. Сколько юмо
ра в танцующей фигуре мужи
ка, в выражении лица!

Пусть не все совершенно в 
работах ребят, пусть рисунки 
их наивны — в них много иск
ренности, А это — главное.

визит
СНЕЖНОЙ КОРОЛЕВЫ

Мы приготовили к весне лег
кие пальто, светлые костюмы, а 
весна принесла нам снежные 
бураны, холодные северные 
ветры. Неожиданно, не прав
да ли?

Однако синоптики говорят, 
что холодный ветер, принес
ший в город снег, не такое уж 
редкое явление уральской вес
ны. Сильное похолодание 
9—10 мая связано с затоком 
арктического воздуха из райо
нов Полярного Урала.

Холода сохранятся еще 
два—три дня. С 13 мая синоп
тики обещают потепление.

• ПОИСК КРАЕВЕДА

«КОЛЫБЕЛЬНАЯ» 
К ЮБИЛЕЮ

• ФУТБОЛ

ГОСТИ
ВЫИГРЫВАЮТ ТУР

Седьмой тур первенства 
страны в первой лиге оказал
ся одним из «бедных» на го
лы. В одиннадцати матчах было 
забито всего 18 мячей. И если 
они поровну разделились меж
ду хозяевами и гостями, то оч
ковый багаж оказался более 
солидным у гостей. Они смог
ли добиться побед в четырех 
матчах, проиграв три, осталь
ные матчи закончились ничей
ными результатами, три из 
которых нулевые. Так сыграли 
«Памир» с «Днепром», «Мол
дова» с «Даугавой», «Метал
лург» с «Динамо». Счет 
1:1 был зафиксирован в матче 
«Алга» — «Торпедо».

Выиграв в Казани, у «Руби
на» со счетом — 2:3, москов
ский «Локомотив» упрочил 
свое лидирующее положение 
и единолично возглавил тур
нирную таблицу. Все другие 
претенденты на этот титул, 
словно сговорились, понесли 
потери. Карагандинский «Шах
тер» проиграл дома харьков
скому «Металлисту» — 1:2, 
ярославский «Шинник» потер
пел поражение в Иванове от 
«Текстильщика» — 0:2. Еще два

матча закончились победой 
гостей: «Волгарь» — «Куз
басс» — 0:1, «Спартак» — 
«Уралмаш» — 1:2. Победа 
свердловчан позволила им 
передвинуться вверх в турнир
ной таблице сразу на четыре 
ступеньки. Опасная зона ос
талась для наших футболистов 
позади, как и для ашхабад
ского «Строителя». Они «ус
тупили» свое место «Волгарю» 
и «Жальгирису». Литовские 
спортсмены оказались в груп
пе неудачников после пораже
ния в Одессе от «Черномор
ца» — 0:1. Еще один матч за
кончился победой хозяев по
ля. «Строитель», забив один 
мяч, сумел заполучить два оч
ка во встрече с куйбышевскими 
«Крыльями Советов». Итог 
встречи — 1:0.

Завтра команды первой ли
ги класса «А» проводят игры 
восьмого тура. «Уралмаш» иг
рает в Астрахани. Лидер при
нимает в Москве ивановский 
«Текстильщик».

Матч дублеров «Спартак»— 
«Уралмаш» закончился победой 
хозяев — 1:0.

Положение команд на 12 мая

«Локомотив» (Москва) 
«Текстильщик» (Иваново) 
«Памир» (Душанбе) 
«Шахтер» (Карганда) 
«Металлист» (Харьков) 
«Черноморец» (Одесса) 
«Шинник» (Ярославль) 
«Алга» (Фрунзе) 
«Днепр» (Днепропетровск) 
«Кузбасс» (Кемерово) 
«Торпедо» (Кутаиси) 
«Динамо» (Ленинград) 
«Крылья Советов» (Куйбышев) 
«Уралмаш» (Свердловск) 
«Строитель» (Ашхабад) 
«Рубин» (Казань) 
«Спартак» (Орджоникидзе) 
«Волгарь» (Астрахань) 
«Жальгирис» (Вильнюс) 
«Металлург» (Запорожье) 
«Молдова» (Кишинев) 
«Даугава» (Рига)

ШАХМАТНЫЙ
Л КАУБ

Под редакцией
М. ГАФАРОВА 
и П. СТЕПАНОВА 

«НАЧНЕМ!»
13 мая в Москве. Ванкувере 

(Канада). Севилье (Испания) и 
на Канарских островах начи
наются четвертьфинальные 
матчи претендентов на первен
ство мира по шахматам.

На этом снимке — два участ
ника предстоящих матчей: экс
чемпион мйра Тигран Петро
сян и американский гроссмей
стер Роберт Фишер (справа). 
Фотография сделана год назад 
в Белграде во время матча 
между сборной СССР и коман
дой избранных шахматистов 
мира.

Снимок В. ЕГОРОВА.
Фотохроника ТАСС.

Старт в лето. Снимок В. Долганина.

Семьдесят лет назад, в 
1901 году, управление Невь
янского завода решило от
праздновать 200-летие своего 
предприятия. Программу 
празднования задумали ши
рокой, и она имела целью 
показать заботу начальства о 
рабочих.

Ко дню юбилея отлили спе
циальную медаль и награжда
ли ею служащих, мастеров, 
наиболее преданных и пос
лушных тогдашнему началь
ству рабочих. Древних - ста
ричков, безропотно прорабо
тавших на заводе всю 
жизнь, одаривали особыми 
кафтанами.

Празднование началось 
торжественным богослуже
нием в соборе, где рабочие 
теснились сзади около двери, 
а большинство стояло на со
борной площади. Архиепис
коп в своей проповеди про
славлял царствующий род, 
хозяев завода, администра
цию. После церковной служ
бы началось пиршество. Для 
рабочих напекли пирогов, 
выставили несколько бочек 
вина.

— Пейте, ребятушки, за 
здоровье хозяев и началь
ства. Вон они какие доб
рые, — приговаривали, уго
щая, представители адми
нистрации.

По-другому праздновали 
заводской юбилей передовые 
рабочие. К этому времени в 
Невьянске создалась социал- 
демократическая группа. 
Организовал ее приехавший 
в 1900 году в Невьянск 
А. Свешников. В группу вхо

дило .9 наиболее сознатель
ных революционно настроен
ных рабочих. Ори рассказы
вали ’ рабочим истинные це
ли празднества, говорили о 
их тяжелом положении.

В дни празднования на за
воде появилась тайно рас
пространенная листовка с 
сатирическим стихотворени
ем «Колыбельная». Написал 
«Колыбельную» лесничий 
завода либерал Мутных. В 
этом стихотворении так ха
рактеризовались культурные 
учреждения тогдашнего 
Невьянска: .

Вот' пример — покой 
приемный —

Грязь и темнота, 
И не придет в него 

рабочий

Сытым никогда.
Рядом с ним приют 

родильный —
Сыро и свежо.
Вечно мрак царит 

могильный,
Вонью бьет в окно, — и 

так далее, все о страшном 
быте невьянских рабочих.

В укромных местах, по- 
дальше от начальственных 
взоров, группами собирались 
рабочие,, слушали «Колы
бельную» и заключали:

— Правильно, в точку про
дернули!

Не удалось заводчикам 
пышным юбилеем усыпить 
дух борьбы рабочих.

В. РЫБИН.

Редактор Г- ЧУКРЕЕВ.

ЗНАМЯ-СЕЛЬСКИМ ФИЗКУЛЬТУРНИКАМ
Любят в совхозе «Красноуфимский» 

спорт. Более того, физкультурники хозяйст
ва участвуют в районных и областных со
ревнованиях по легкой атлетике, лыжным 
гонкам, гиревому спорту. И не раз сельские 
спортсмены добивались успеха в них. Здесь 
каждый юноша, уходящий на службу в Со
ветскую Армию, — значкист ГЗР или 
спортсмен-разрядник.

530 членов ДСО «Урожай» насчитыва
ется в коллективе физкультурников совхо
за. Только в минувшем году 176 человек 
выполнили нормативы массовых спортив
ных разрядов. В коллективе подготовлено 
шесть перворазрядников, 34 — второраз

рядника, 27 человек стали судьями по 
спорту, постоянно работает стрелковый 
кружок.,

За успехи в развитии массовой физкуль
турной и оборонной работы комсомольская 
организация совхоза награждена Памятным 
знаменем ЦК комсомола. Недавно в Под- 
горновском клубе совхоза знамя торжест
венно было вручено комсомольцам. Изо 
всех отделений совхоза съехались, как на 
праздник, молодые хлеборобы, активисты 
физкультурной работы на торжественный 
вечер. И, принимая знамя, они говорили не 
только о своих успехах, а и о недостатках.

В. НОВОСЕЛОВ.

• НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

на голубомэкране

«Ж
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА

Сегодня РИГОЛЕТТО 
13-V БАЛ-МАСКАРАД 
15-V БОГЕМА билеты действи
тельны со штампом на 14-V.

И . В. н. П . м. 0.
7 5 1 1 11-5 11
7 3 4 0 8-4 10
7 4 2 1 7-4 10

7 4 1 2 8 — 4 9
7 4 1 2 9 — 6 9
7 3 3 1 6—3 9
7 4 1 2 9 — 6 9
7 2 5 0 5-3 9
7 3 2 2 7—4 8
7 3 2 2 7 — 8 8
7 2 3 2 9 — 10 7
7 2 2 3 4 — 4 6
7 2 2 3 5 — 6 6
7 2 2 3 5 — 6 6
7 2 2 3 6-8 6
7 2 1 4 6-9 5
7 2 1 4 6-9 5
7 2 1 4 5-9 5
7 1 3 3 3-7 5
7 1 2 4 4-7 4
7 0 4 3 2 — 5 4
7 0 3 4 2-7 3

В Киеве состоялся между
народный юношеский турнир 
по настольному теннису. Сбор
ная команда РСФСР заняла 
пятое место, в составе ее вы
ступала свердловская спарта- 
ковка, кандидат в мастера 
спорта Таня Фердман. В пар
ном женском разряде Таня 
стала бронзовым призером 
международного турнира. В 
одиночных соревнованиях она 
уверенно заняла первое место

» В югославском городе 
Охриде начался женский меж
зональный турнир по шахма
там, три победителя которого 
получат право продолжить 
борьбу за шахматную корону 
чемпионки мира. Вместе с 
А. Кушнир (СССР) они составят 
две пары, которые проведут 
полуфинальные матчи. Победи
тельницы разыграют в финале 
«путевку» на матч с Н. Гаприн- 
дашвили за звание сильней
шей шахматистки планеты. В

СВЕРДЛОВЧАНКА— 
В СБОРНОЙ СТРАНЫ

в предварительных играх и, 
встречаясь в финальных сорев
нованиях с первой ракеткой 
Румынии Лунцяну, вела в ре
шающей партии 19—17, но 
упустила победу и выбыла из 
дальнейших соревнований.

По результатам этого тур
нира Таня Фердман включена 
в основной состав сборной 
страны, которая в августе вы
ступит на чемпионате Европы 
в Бельгии.

В. ТОПОРКОВ.

Спорт всех широт
Охриде играют 18 шахмати
сток , среди них — пять со
ветских: Т. Затуловская, В. Коз
ловская, Н. Александрия, 
Е. Рубцова и Н. Коноплева. Пос
ле двух туров впереди М. Иван
на (Венгрия] — 1,5 очка.

« На велогонке мира после 
четырех этапов в личном за
чете лидировал итальянский ве
лосипедист Балдуцци, в 
командном — команда Ита
лии. Советские спортсмены—

на втором месте, проигрывая 
около двух минут лидеру.

« 27 мая в Лужниках состо
ится прощальный матч Льва 
Яшина. В этот день он выйдет 
на поле в составе сборной 
«Динамо», встречающейся со 
сборной «звезд» мирового фут
бола, в которой выступят 
представители 11 стран — 
Уругвая, Чехословакии, Венг
рии, Польши, Румынии, Болга
рии, Югославии, Мексики, 
Франции, ФРГ, Италии.

12 МАЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

12.00 — МОСКВА. Программа 
передач.

12.05 — Новости.
12.15 — Для младших школь» 

ников. «Светит звездочка».
13.15 — «Фильм — детям». 

«Белый флюгер». Художест
венный фильм.

14.40 — «Наука Грузии». Те
лежурнал.

15.10 — Новости.
17.57 — Свердловск. Про

грамма передач.
18 00 — Кан готовиться к эк

заменам. Передача для школь
ников.

18.45 — Новости.
19.00 — МОСКВА. Програм

ма передач.
19.05 — Новости.
19.15 — Концерт ансамбля 

скрипачей.
20.00 — Новости.
20.05 — Выступление пред

седателя Совета Министров Гру
зинской ССР.

20.20 — «С грузинской мар
кой». Промышленность Грузии 
за 50 лет.

20.50 — «Сельская панора
ма».

21.30 — Чемпионат СССР по 
футболу. «Динамо» (М) — «Ди
намо» (К). (Цв. тел.).

23.15 — «Время».
23.45 — Концерт мастеров 

искусств Грузинской ССР. (Цв. 
тел.).

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня ТАБАЧНЫЙ КАПИТАН 
13-V ДЕВЧОНКЕ БЫЛО

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ
14-V премьера ДЕВИЧИИ

ПЕРЕПОЛОХ
15-V ПРИНЦЕССА ЦИРКА

В окружном Доме офицеров
15-V вечером, 16-V утром 

ДЕВЧОНКЕ БЫЛО ДВАДЦАТЬ
ЛЕТ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

Сегодня НОЧЬ ОШИБОК 
13-V ВКУС ЧЕРЕШНИ 
14-V У ВРЕМЕНИ В ПЛЕНУ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Случай с Полу

ниным. Мальчишки острова 
Ливов.

СОВКИНО — Прожигатели 
жизни.

УРАЛ — Сюжет для неболь
шого рассказа. Городской ро
манс. в зале документального 
фильма: Думают ли животные? 
Этюды о браке. Растраченная 
юность. Преступное легкомыс
лие.

ТЕМП — широкоформатный 
фильм Бег (две серии).

СТАЛЬ — Случай с Полыни- 
ным.

ИСКРА — Гибель черного 
консула. Восьмой.

МИР — Прожигатели жизни.
ЛУЧ — Восьмой.
СОВРЕМЕННИК — Салют, 

Мария! (две серии). Для детей— 
Зоя.

ПРОГРЕСС — Чемпион.
ЗАРЯ — Стреляй вместо ме

ня. Гибель черного консула.
АВИАТОР — Слуги дьявола.
ЭКРАН — Слуги дьявола;
БУРЕВЕСТНИК — Прожига

тели жизни. Для детей — Про
пало лето.

РОДИНА — Случай с Полы- 
ниным.

ЗНАМЯ — Гибель черного 
консула. Стреляй вместо меня.

Им. МАЯКОВСКОГО — Дирек
тор (две серин).

КОМСОМОЛЕЦ — Слуги дья
вола.

ЮЖНЫЙ — Черное солнце.

ВО ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ СТРОИТЕЛЕН, 
техническом кабинете, 

ОТКРЫТА 
ЭКСПОЗИЦИЯ

на тему «ТЕХНИЧЕСКОЕ ТВОРЧЕСТВО МОЛОДЫХ 
СТРОИТЕЛЕЙ».

Экспозиция демонстрируется по 20 мая ежедневно, 
кроме субботы и воскресенья, с 10 до 19 часов.

КАК РОБИНЗОН ПРОИГРАЛ ПЯТНИЦЕ...
Английские литературоведы, 

разбирая рукописи Даниеля 
Дефо, обнаружили отрывок из 
его знаменитого романа, не 
вошедший ни в одно из много
численных изданий. Это рас
сказ о том, как Робинзон в 
долгие месяцы тропических 
дождей, отсиживаясь в своей 
хижине, вылепил из красной 
и желтой глины шахматные 
фигурки и обжег их на огне. 
На каменном полу пещеры бы
ла высечена шахматная доска.

Абориген острова Пятница 
оказался способным учеником. 
Он быстро постиг премудрости 
шахмат. Ему, правда, трудно 
было уразуметь, что это за 
фигура — конь. Лошади на

острове не водились, и Пятни
це никогда в жизни не приш
лось видеть настоящего коня. 
Затем учитель объяснил, как 
на шахматной доске ходит 
слон. По-английски эту фигуру 
называют «бишоп», что в пе
реводе на русский язык озна
чает «епископ». Пятница, уз
нав об этом, весело воскликнул: 
«Ага, понял! Это шаман бе
лых!».

Когда Пятнице удавалось по
разить неприятельского слона, 
он был в восторге: «Я кай-кай 
твоего шамана!». Не мог Пят
ница скрыть своей радости, и 
когда «съедал» другие фигу
ры. Юноша привык, что его 
соплеменники пожирали своих

врагов , в буквальном смысле, 
и это правило шахматной иг
ры его не шокировало.

В рукописи приводится пар
тия, которую Робинзон впер
вые проиграл Пятнице. Лон
донскому издателю показалось 
недопустимым, что чернома
зый слуга обыграл своего бе
лого господина. Он вычерк
нул из романа весь шахмат
ный отрывок...

Эту любопытную историю 
Г. Маргелашвили «раскопал» в 
одном английском иллюстриро
ванном журнале. Для достовер
ности там приведено положе
ние из партии Пятница — Ро
бинзон.

№ 33.

Ход черных (1 очко).

ОБЗОР
КОНКУРСОВ

Во Всесоюзном конкурсе жур
нала «Смена», 1970 г., крупно
го успеха добился кировград- 
ский проблемист Николай Мас
лов. Его трехходовая задача» 
которая предлагается для ре
шения, завоевала первый приз. 
Н. Маслов выполнил норму на 
присвоение второго спортив
ного разряда по шахматной 
композиции.

№ 32 Н. МАСЛОВ 
КИРОВГРАД

Матч в 3 хода (2 очка).

Показанная на диаграмме по
зиция получилась после 30-го 
хода белых. У черных большой 
перевес, и их победа не вызы
вает сомнений. Но, как свиде
тельствует рукопись, оба парт
нера были довольно слабыми 
шахматистами и, естественно, 
допускали грубые ошибки.

Окончание партии в шахмат
ном отношении, казалось бы. 
не представляет интереса. И 
все же в нем есть своя «изю
минка». Дело в том, что по 
следующие ходы в обычной 
шахматной нотации не приво- 
Йятся. Они рассказаны так: 

чередной ход Робинзона был 
плохим. Ответ Пятницы ока
зался не лучше. Зато следую
щий ход Робинзона был не то 
что плох, а просто самоубий
ственным. И Пятница ответ
ным ходом объявил мат!

Мы обращаемся к читате
лям: попробуйте по этим «ску
пым» данным восстановить 
окончание этой партии.

13 МАЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

12.00 — МОСКВА. Програм
ма передач.

12.05 — Новости.
12.15 — Для школьников. 

«Костер». Тележурнал.
12.45 — Для детей. «Малень

кие музыканты». Концерт.
13.15 — «Две сестры». Худо

жественный телефильм.
14.20 — «Природа и чело

век». Научно-познавательная 
программа.

15.05 — Новости.
17.57 — Свердловск. Про

грамма передач.
18.00 — Показывают кино

любители Свердловского Двор
ца пионеров. «Пока гром не 
грянет». «Как делается мини
фильм».

18.15 —- Новости.
18.30 — Концерт солиста

Свердловского академического 
театра оперы и балета имени 
Луначарского А. Шабунио.

18.45 — МОСКВА. Программа 
передач.

18.50 — Новости.
19.00 — Народные мастера 

прикладного искусства. (Цв. 
тел.).

19.30 — «Полвека боевого пу
ти». К 50-летию компартии 
Чехословакии.

20.00 — Новости.
20.05 — Для школьников. На 

приз клуба «Кожаный мяч».
20.30 —- Ленинский универ

ситет миллионов. «Основные 
пути развития сельского хо
зяйства». (XXIV съезд КПСС о 
задачах дальнейшего развития 
сельского хозяйства в новой 
пятилетке).

21.00 — Заключительный
концерт фестиваля искусств 
«Московские звезды».

22.10 — «Время».
22.40 — Продолжение тран

сляции заключительного кон
церта фестиваля искусств 
«Московские звезды».

ПОГОДА ———
13—14 мая по области 

ожидается переменная об
лачность, местами неболь
шие дожди. Ветер юго-за
падный, 5 — 10, порывы до 12 
метров в секунду. Темпера
тура воздуха ночью 1—ь, 
днем 13—18 градусов теп
ла. На крайнем севере днем 
плюс 9—14.

ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ №11

ОБЪЯВЛЯЕТ
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ПРИЕМ

УЧАЩИХСЯ
на 1971-72 учебный год.

Училище готовит квалифицированных рабочих 4—5—6 
го разрядов по следующим специальностям: РАСКРОЙ- 
ЩИКОВ ВЕРХА ОБУВИ, ВЫРУБЩИКОВ НИЗА, СТРОЧИЛЬ-

ИКОВ ВЕРХА И ПОШИВЩИКОВ ОБУВИ.
Принимаются юноши и девушки в возрасте 15—17 ле» 

с образованием не ниже 8 классов.
Сроки обучения — 1—2 года.
Учащиеся находятся на гособеспечении.
Предоставляются льготы по оплате жил площади.
Учащимся в период производственной практики в це

хах базового предприятия выплачивается надбавка 15% 
к основному заработку. Заработная плата выдается на 
общих основаниях в системе профтехобразования.

Училище располагает учебными классами, мастерски 
ми и лабораториями, оснащенными современным обору
дованием.

Прием производится по предъявлению документов 
без сдачи вступительных экзаменов.

Для поступления необходимо представить следующие 
документы: личное заявление, свидетельство об образо
вании (в подлиннике), паспорт или свидетельство о рож
дении, характеристику из школы, четыре фотокарточки 
разм. 3x4 см., справку с места жительства, заявление от 
родителей, мед. справку из школы

Адрес училища: гор. Свердловск, Втузгородок. ул. Ми
ра, 39а, ГПТУ № 11, тел. 54-99-53, приемная комиссия.

УФИМСКАЯ ШКОЛА
МИНИСТЕРСТВА ВНУТРЕННИХ ДЕЛ СССР

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР КУРСАНТОВ
Школа готовит специалистов со средним юридическим 
образованием для работы на должностях начальствую

щего состава в учреждениях МВД.
Срок обучения — 2 года.
По окончании выдается диплом юриста и присваи

вается звание лейтенанта внутренней службы.
В школу принимаются мужчины, имеющие закончен

ное среднее образование, отслужившие срок действи
тельной военной службы, не старше 30 лет. годные по 
состоянию здоровья к учебе в военных училищах.

Вступительные экзамены проводятся в сентябре ме
сяце в объеме программы средней школы по русскому 
СССРУ ” литератуРе (письменно—сочинение) и история

Начало занятий с 1 октября.
Проезд в школу на экзамены бесплатный.
Для поступления в школу необходимо подать заявле

ние в отдел кадров управления внутренних дел (гоо 
Свердловск, пр. Ленина. 17).

К заявлению должны быть приложены- документ об 
образовании в подлиннике (учащиеся выпускного клас
са представляют справку об учебе), автобиография 
производственная, партийная, комсомольская характе-' 
ристики-рекомендации, 2 фотокарточки разм. 3x4 см

Курсанты обеспечиваются стипендией, бесплатным 
питанием, обмундированием и общежитием.

После окончания школы выпускники направляются 
на работу в ту область, откуда они были посланы на 
учебу.

Заявления принимаются до 30 мая 1971 г.
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